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Acta número 085, correspondiente a la Sesión Extra Ordinaria número cero ochenta y cinco, celebrada 1 

por el Concejo Municipal, a las dieciocho horas del día jueves 05 de octubre del año 2023, en la Sala de 2 

Sesiones de la Municipalidad de Poás, con la asistencia de los señores miembros del Concejo Municipal, 3 

Periodo 2020-2024:  Miembros presentes: Presidente Municipal:  Marco Vinicio Valverde Solís.  4 

Vicepresidente Municipal:  Gloria E. Madrigal Castro.  Regidores Propietarios:  Tatiana Bolaños 5 

Ugalde, Margot Camacho Jiménez y María Gabriela Cruz Soto en ausencia de Marvin Rojas Campos.  6 

Regidores Suplentes:  Carlos Mario Brenes Meléndez, Katia Villalobos Solís, José Ignacio Murillo 7 

Soto, e Ingrid Murillo Alfaro.  Síndicos Propietarios:  Luis Alberto Morera Núñez, distrito San Pedro, 8 

Luis Amado Quesada Nuñez, distrito San Juan, José Heriberto Salazar Agüero distrito San Rafael, el 9 

Síndico Suplente, Yoseth Suarez Álvarez en ausencia de Flora Virginia Solís Valverde, distrito Carrillos, 10 

y Xinia Salas Arias, distrito Sabana Redonda.  Síndicos Suplentes: Margarita Murillo Morales, distrito 11 

San Pedro, María Lenis Ruíz Víquez, distrito San Rafael, y Carlos Luis Steller Vargas, distrito Sabana 12 

Redonda.  Alcaldía Municipal:  Heibel Rodríguez Araya, Alcalde Municipal.  Secretaria del Concejo 13 

Municipal:  Edith Campos Víquez. --------------------------------------------------------------------------------- 14 

Miembros ausentes:  Emily Rojas Vega, Vicealcaldesa Primera, Fernando Miranda Sibaja, Vicealcalde 15 

Segundo, el Regidor, Marvin Rojas Campos, la Síndica, Flora Virginia Solís Valverde, distrito Carrillos, 16 

y la Síndica Suplente, Isabel Morales Salas, distrito San Juan --------------------------------------------------- 17 

INVITADOS ----------------------------------------------------------------------------------------------------------- 18 

Ingeniero, Jimmy Morera Ramírez, Coordinador de Gestión Territorial y el Ingeniero Róger Murillo 19 

Phillips, Coordinador  Gestión Ambiental.-------------------------------------------------------------------------- 20 

INVOCACIÓN -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 21 

El Presidente Municipal, Marco Vinicio Valverde Solís, comenta:  muy buenas noches a todas y a 22 

todos los que de forma presencial o en redes sociales nos siguen el día de hoy, en la Sesión 23 

Extraordinaria No. 085-2023.  Vamos a iniciar con una invocación a cargo de la Síndica Suplente, 24 

Margarita Murillo Morales, en el nombre del Padre del Hijo y del Espíritu Santo, Padre celestial  25 

una vez más te queremos dar gracias por tantas bendiciones que derramas todos los días Señor, 26 

queremos ponerte muy especialmente este cantón de Poás por tanto suicidio, tanta droga, tantas 27 

cosas que se está viendo y todo el pueblo de Costa Rica, Señor, te ponemos nuestros hijos y nietos 28 

cúbrelos con su sangre, Padre y síguenos iluminando como nos has iluminado estos días para que 29 

todo lo que aquí se haga, todo lo que aquí se ejecute que salga bien, esto te lo pedimos porque tuyo 30 
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es el reino señor el poder y la gloria, por los siglos de los siglos Amén.--------------------------------- 1 

ARTÍCULO NO. I---------------------------------------------------------------------------------------------------- 2 

Aprobación orden del día-------------------------------------------------------------------------------------------- 3 

El Presidente Municipal, Marco Vinicio Valverde Solís, comenta: para el día de hoy tendríamos como 4 

punto único el Informe de Labores del Departamento de Gestión Territorial y el Departamento de 5 

Gestión Ambiental más, sin embargo, vamos hacer una alteración en el orden del día para conocer el 6 

Informe Comisión Permanente de Asuntos Jurídicos y si es factible someterlo a votación el día de hoy. 7 

Quedaría como primer punto el Informe Comisión de Jurídicos y segundo punto los informes de Labores 8 

del Departamento de Gestión Territorial y Gestión Ambiental.  Sírvanse levantar la mano los que estén 9 

de acuerdo con el orden del día con la alteración anteriormente mencionada y los que están de acuerdo 10 

con la firmeza del acuerdo.  Se acuerda:  ACUERDO NO. 2326-10-2023.  El Concejo Municipal de 11 

Poás, una vez conocido el orden del día de la Sesión Extraordinaria No. 085-2023.  SE ACUERDA:  12 

Aprobar el orden del día de la Sesión Extraordinaria No. 085-2023, celebrada el 05 de octubre de 2023, 13 

con la alteración al orden del día solicitada.  Votan a favor los regidores, Marco Vinicio Valverde Solís, 14 

Gloria E. Madrigal Castro, Tatiana Bolaños Ugalde, Margot Camacho Jiménez y la Regidora Suplente 15 

María Gabriela Cruz Soto, en ausencia del Regidor Marvin Rojas Campos, basados al artículo 28, del 16 

Código Municipal.  ACUERDO UNÁNIME Y DEFINITIVAMENTE APROBADO.  --------------- 17 

ARTÍCULO NO. II--------------------------------------------------------------------------------------------------- 18 

Alteración del orden del día----------------------------------------------------------------------------------------- 19 

I-Lectura de Informe de la Comisión Permanente de Asuntos Jurídicos. ------------------------------- 20 

Se da lectura al Informe de Comisión Permanente de Asuntos Jurídicos de fecha 27 de setiembre 21 

del 2023 en resumen: Reunión de Comisión Permanente de Asuntos Jurídicos, celebrada el 22 

miércoles 27 de setiembre del 2023 al ser las dieciséis horas con diez minutos en la Sala de 23 

Sesiones del Concejo Municipal, Municipalidad de Poás. MIEMBROS PRESENTES: Marco 24 

Vinicio Valverde Solís, Tatiana Bolaños Ugalde, Gloria Madrigal INVITADOS ASESORES: Lic. 25 

Víctor Ramírez Chaves, Rodolfo Hidalgo Murillo, Heibel Rodríguez Araya, Ronald Ugalde Rojas. 26 

INVITADOS EXTERNOS E INTERESADOS:  Comité Cantonal de Deportes y Recreación de 27 

Poás. PUNTOS VARIOS:  1-Análisis del Reglamento del uso de Caja Chica para el Manejo de 28 

Fondo Fijo de Caja Chica Municipalidad de Poás, 2- Análisis del Reglamento de uso de Caja 29 

Chica del Comité Cantonal De Deportes y Recreación, 3-Reglamento para el uso, mantenimiento 30 
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y Administración de las Piscinas Municipales. -------------------------------------------------------------1 

El Presidente Municipal Marco Vinicio Valverde Solis, comenta:  ahora leyendo el artículo 12 me 2 

parece que está mal redactado, así estaba originalmente, porque dice el mejor desenvolvimiento de 3 

las actividades instructores, deportivas y recreativas debe ser actividades instructivas, porque 4 

instructores suena a instructor, entonces sería actividades realizadas por instructores, deportivas y 5 

recreativas, no sé si les parece ponerlas así mejor.----------------------------------------------------------6 

La Regidora, Tatiana Bolaños Ugalde , comenta: buenas noches a todos y todas, gracias Marco, 7 

me parece que no viene lo de que se eliminan las otras cajas chicas quedando una caja única 8 

solamente para la Administración, me parece que no venía, es un solo fondo y se eliminan las otras 9 

tres cajas chicas las barias; un solo fondo. ------------------------------------------------------------------- 10 

 El Presidente Municipal Marco Vinicio Valverde Solis, comenta: no sé, si le agregamos esa parte, 11 

en el Reglamento de Caja Chicas se eliminan el resto de cajas chicas, quedando solamente una Caja 12 

Chica. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 13 

La Regidora Tatiana Bolaños Ugalde, comenta: si, eso estaba en el otro. ------------------------------ 14 

El Presidente Municipal Marco Vinicio Valverde Solis, comenta: si es que había un artículo que 15 

decía que existían tres cajas chicas, me parece. ------------------------------------------------------------- 16 

La Regidora Tatiana Bolaños Ugalde, comenta: eran tres fondos, ahora será solamente un fondo de 17 

Caja Chica. Nada más para aclarar es que primero se leyó la propuesta de cada una de las cajas 18 

chicas. Primero, el de la Administración, luego la del Comité de Deportes, la de la Administración 19 

se aprobó un fondo en la Comisión de 4 millones y la compra máxima por ¢1,000,000 de colones 20 

y el otro que cambio es que, tanto el personal que está interino, como el que  está en propiedad 21 

pueden hacer uso de la caja chica, eso es con respecto al Reglamento de la Administración y al 22 

Reglamento del Comité Cantonal de Deportes, se aprobaron ¢300,000 colones y se utiliza 23 

solamente el 50% para compra máxima y que se hagan los arqueos mensualmente no anualmente, 24 

como estaban y todo queda bajo el resguardo de la Tesorería Municipal.------------------------------- 25 

 El Presidente Municipal Marco Vinicio Valverde Solís, comenta: obviamente en el artículo que se 26 

modificó del Comité de Deportes dice que se puede usar el monto total, con un acuerdo de las 2/3 27 

partes del Comité que son 300.000 colones eso quedo igual, no se tocó, nada más se cambió el 28 

monto de 50 a 300 pero igual pueden usar el monto máximo si hay un acuerdo de las 2/3 partes del 29 

Comité. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------- 30 
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La Regidora Tatiana Bolaños Ugalde, comenta: el monto máximo es el 50%, ¢150,000 colones. -- 1 

El Presidente Municipal Marco Vinicio Valverde Solis, comenta: el artículo original dice así…--- 2 

La Regidora Tatiana Bolaños Ugalde, comenta: no, pero leamos el que cambia. ---------------------- 3 

El Presidente Municipal Marco Vinicio Valverde Solis, comenta: es que lo que se cambio fue el 4 

montó, no lo que decía después, dice se establece un fondo de caja chica y que violenta al monto 5 

de ¢50,000, ahora son ¢300.000 eso fue lo que cambió, después dice: por razones de urgencia y 6 

necesidad podrá aumentarse el monto de caja chica y el monto máximo del vale para la liquidación 7 

de bienes y servicios para un asunto específico, sin embargo, para ello se requiere acuerdo 8 

calificado de 2/3 partes de la Junta Directiva del Comité Cantonal eso quedo igual. ----------------- 9 

La Regidora Tatiana Bolaños Ugalde, comenta: si, pero nosotros aprobamos que se aprueba 10 

solamente 50%, la compra máxima es de 150.000 colones ----------------------------------------------- 11 

El Presidente Municipal, Marco Vinicio Valverde Solis, comenta: es que eso viene en otro artículo, 12 

en este artículo era ese monto, esa parte del 50 por ciento viene en otro artículo, por eso en este 13 

artículo se cambió de 50 a 300 el resto se mantuvo igual, dejémoslo hasta ahí, yo pienso que en 14 

caso de emergencia se pueda utilizar lo que dice ahí. ------------------------------------------------------ 15 

La Regidora Tatiana Bolaños Ugalde, comenta: si todos son de urgencia, es que la naturaleza de la 16 

Caja Chica es de urgencia, ahí yo diría que entonces vamos a tener que eliminar esa parte, se crea 17 

un fondo de ¢300,000, con una utilidad del 50 por ciento. ------------------------------------------------ 18 

El Presidente Municipal, Marco Vinicio Valverde Solis, comenta: si el capítulo 2 quedaría hasta 19 

300.000 colones y el resto se elimina, nada más que se aumentó a 300 y pueden usar el 50% 20 

máximo, ya sería bastante son 150. 000 colones. ----------------------------------------------------------- 21 

La Regidora Tatiana Bolaños Ugalde, comenta: la compra máxima, pueden hacer dos. ------------- 22 

El Presidente Municipal, Marco Vinicio Valverde Solis, comenta: y el otro de Caja Chica sería el 23 

artículo que hablaba de las tres cajas, ese se elimina nada más queda una de 4.000.0000 colones de 24 

fondo común, entonces quedaríamos así, entonces sometemos a votación el Informe de la Comisión 25 

Permanente de Asuntos Jurídicos. Sírvanse levantar la mano los que estén de acuerdo con el 26 

Informe de la Comisión Permanente de Asuntos Jurídicos con los ajustes ahorita mencionados.  Se 27 

acuerda:  ACUERDO NO. 2327-10-2023.  El Concejo Municipal de Poás, una vez conocido y 28 

analizado el Informe de la Comisión Permanente de Asuntos Jurídicos.  SE ACUERDA:  Aprobar 29 

el Informe de la Comisión Permanente de Asuntos Jurídicos, con los cambios propuestos, quedando 30 
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en los siguientes términos: PRIMERO:  Respecto al Reglamento del uso de Caja Chica para el 1 

manejo de fondo fijo de Caja Chica Municipalidad De Poas. CAPITULO II, Del fondo de 2 

caja chica y condiciones de entrega de dinero, Artículo 3º: Cambiar el texto: “A partir de la 3 

vigencia del presente reglamento se establece un Fondo de Caja Chica por la suma de 4 

¢4.000.000.00 (Cuatro millones de colones netos); ningún pago realizado por este medio podrá 5 

superar los ¢1.500.000.00 (un millón quinientos mil colones netos)” por:” A partir de la vigencia 6 

del presente reglamento se establece un Fondo de Caja Chica por la suma de ¢ 4.000.000.00 (Cuatro 7 

millones de colones netos.) ningún pago realizado por este medio podrá superar el ¢1.000.000 (un 8 

millón de colones netos).  Se eliminan las otras Cajas Chicas, quedando solamente un fondo de 9 

caja chica.  Además, en el CAPÍTULO VII, De las Prohibiciones, Artículo 30º.  Cambiar el 10 

texto: “Únicamente podrán hacer uso del fondo de caja chica. Las personas que se encuentren en 11 

las siguientes condiciones de relación laboral propiedad e interinos” por “Podrán hacer uso del 12 

fondo de caja chica las personas que se encuentren en condiciones de relación laboral de 13 

propiedad o interinos”.  SEGUNDO: Respecto al Reglamento de uso de Caja Chica del Comité 14 

Cantonal de Deportes y Recreación, según el oficio No. MPO-CCDR-139-2023, del Comité 15 

Cantonal de Deportes y Recreación, se modifica del CAPÍTULO II, De la Caja Chica, Artículo 16 

4:  modificar el monto de ₡50,000 colones a ₡300,000 colones.  Del CAPÍTULO I, Disposiciones 17 

Generales, Artículo 3°: Se solicita la modificación en las revisiones anuales a revisiones 18 

mensuales o cuando sea pertinente.” Del CAPÍTULO III, De la Caja Chica, Artículo 13.  19 

Autorizar aumento del 50% el vale del porcentaje. Del CAPÍTULO V, Mecanismos de Control 20 

y Responsabilidad del Encargado de Caja Chica, Artículo 24: Adicionar al artículo 24°, el 21 

resguardo de caja chica permanecerá dentro de las instalaciones de la Municipalidad de Poas como 22 

prevención de algún acto delictivo o robo dentro de las oficinas del Polideportivo de Poás, la 23 

entrega de los dineros se dará por medio de los vales solicitados por Tesorería previamente 24 

autorizados o de conocimiento por el comité de deportes. TERCERO: Respecto al Reglamento 25 

para el Uso, Mantenimiento y Administración de las Piscinas Municipales, mantener el artículo 3 26 

y modificar los artículos 12 y 19 quedando de la siguiente manera.” Artículo 12. —El personal de 27 

la piscina, regulará la cantidad de personas que las utilicen con el fin de lograr el mejor 28 

desenvolvimiento de las actividades de los instructores, deportivas y recreativas. Artículo 19. — 29 

La Junta Directiva del CCDR de Poás, con fundamento en el estudio técnico que la administración 30 
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Municipal elabore fijará las tarifas para la utilización de la piscina anualmente, previa aprobación 1 

de un modelo para tal efecto. Se enviará anualmente al Concejo Municipal el respectivo acuerdo 2 

firme con el monto de las sumas que, por ingreso a la piscina, se cobraran a los usuarios de ésta. 3 

Todas las personas que utilicen la piscina cancelaran la cuota por hora o mensual según la tarifa 4 

vigente. Votan a favor los regidores, Marco Vinicio Valverde Solís, Gloria E. Madrigal Castro, 5 

Tatiana Bolaños Ugalde, Margot Camacho Jiménez y la Regidora Suplente María Gabriela Cruz 6 

Soto, en ausencia del Regidor Marvin Rojas Campos, basados al artículo 28, del Código Municipal. 7 

ACUERDO UNÁNIME Y DEFINTIVAMENTE APROBADO. ------------------------------------ 8 

El Presidente Municipal Marco Vinicio Valverde Solis, comenta: ahora si quien empezaría, Jimmy 9 

queda usted en el uso de la palabra. -------------------------------------------------------------------------10 

El Ingeniero Jimmy Morera Ramírez, Coordinador de Gestión Ambiental, comenta: bueno muy 11 

buenas tardes, en este caso ahora comentaba con doña Lennis y otra compañera que yo tengo. ---- 12 

El Presidente Municipal Marco Vinicio Valverde Solis, comenta: un momento Jimmy, es que 13 

parece que tenemos que votar también por los reglamentos ajustados la publicación, entonces 14 

vamos a someter a votación la publicación de los Reglamentos de Caja Chica Administrativa, Caja 15 

Chica del Comité de Deportes y del Uso de la Piscina para que sean publicados por parte de la 16 

Administración cuanto antes sea posible y que informe al Concejo Municipal.  Sírvanse levantar la 17 

mano los que estén de acuerdo con la aprobación de la publicación de los reglamentos en los 18 

términos expuesto y los que están de acuerdo con la firmeza del acuerdo.  Se acuerda: ACUERDO 19 

2328-10-2023.  El Concejo Municipal de Poás, una vez conocido y analizado el Informe de la 20 

Comisión Permanente de Asuntos Jurídicos.  SE ACUERDA:  Proceder con la publicación de los 21 

reglamentos.  Reglamento del uso de Caja Chica para el manejo de fondo fijo de Caja Chica 22 

Municipalidad de Poas.  Reglamento de uso de Caja Chica del Comité Cantonal de Deportes y 23 

Recreación y Reglamento para el Uso, Mantenimiento y Administración de las Piscinas 24 

Municipales.  Votan a favor los regidores, Marco Vinicio Valverde Solís, Gloria E. Madrigal 25 

Castro, Tatiana Bolaños Ugalde, Margot Camacho Jiménez y la Regidora Suplente María Gabriela 26 

Cruz Soto, en ausencia del Regidor Marvin Rojas Campos, basados al artículo 28, del Código 27 

Municipal.  ACUERDO UNÁNIME Y DEFINTIVAMENTE APROBADO. --------------------- 28 

ARTÍCULO III.------------------------------------------------------------------------------------------------ 29 

Informe de Labores del Departamento de Gestión Territorial y el Departamento de Gestión 30 
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Ambiental. ------------------------------------------------------------------------------------------------------ 1 

EL Ingeniero Jimmy Morera Ramírez, Coordinador de Gestión Ambiental, comenta: era para 2 

calentar, bueno les voy a presentar el Informe de Ejecución de Gestión Territorial para este año 3 

hasta septiembre inclusive todo el mes completo, acá tenemos el equipo que trabajamos en Gestión 4 

Territorial quise señalarlo porque tenemos cambios en la parte de inspección que se nos incorporan 5 

Gabriela Morales Quesada, Mario Rojas Marín y Christian Molina Hernandez, el equipo digamos 6 

de inspección, ahorita físicamente en Gestión Territorial y se mueve en general, para cualquier 7 

departamento, como principales funciones, lo que ya conocemos la resolución de permisos de 8 

construcción, visados, minutas catastrales, usos de suelo, atención al público y las inspecciones en 9 

general, para usos de suelo, para patentes y las de trámite, ya entrando un poquito en números en 10 

el tema de visados y minutas catastrales a lo que llevamos del año a septiembre terminado, 103 11 

trámites de visado catastrales y 214 minutas catastrales, con las inspecciones de obra, centralizando 12 

los tres inspectores dentro del departamento se ha logrado hacer 141 inspecciones generales, 36 13 

trámites de clausuras, 535 trámites de cierre de bitácora que se vienen arrastrando desde el 2021 14 

hasta 2023 y 114 inspecciones para patentes, con los permisos de construcción, que es en lo que 15 

yo me encargo, la gráfica lo que demuestra es la cantidad de trámites vía PC y vamos a ver, 16 

movimientos de tierra y también las obras menores ahí está por mes, si podemos ver agosto fue el 17 

mes que más trámites se han se han procesados, quise  señalarlos también para que se pudiera ver, 18 

cual distrito es el que tiene más permisos de construcción, que en este caso es San Pedro y los que 19 

menos tienen son Carrillos y Sabana Redonda, ahí me disculpan el rojo y negro para los morados, 20 

ya estaba lista la presentación cuando quedaron eliminados, con uso de suelo si nos vamos a la 21 

anterior cuando vimos lo de las inspecciones ,lo quise fundir en una sola, la parte lo que son usos 22 

de suelo comunes, que se ven obras menores, movimientos de tierra y otros que fueron 419 y 114 23 

como lo vimos ahora para las patentes, de los ingresos por permisos de construcción se tenía 24 

proyectado o se tiene proyectado para este año un ingreso de 75 millones al día de hoy, al último 25 

día de septiembre lo que llevamos de recaudación por permisos de construcción son 62 millones y 26 

un restillo y para un porcentaje de recaudación hasta el momento de un 83% sobre la proyección, 27 

con los egresos eso es lo que tenemos presupuestado ahí se ve la parte de remuneraciones, que son 28 

los salarios, la parte de adquisición de bienes y servicios y también en la parte de mantenimiento 29 

de edificios que tenemos proyectados una serie de mejoras que nos están solicitando en 30 
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CENCINAI, quería cerrar mostrándoles lo que es el avance del gimnasio municipal los que han 1 

tenido la oportunidad de visitarlo saben que ya casi estamos culminando el proyecto, acá en esta 2 

primer foto de izquierda a derecha lo que podemos ver es el montaje de estructurada principal, 3 

estructura metálica, en la segunda fotografía de izquierda a derecha también se ve un poco lo del 4 

cerramiento de paredes y la estructura de techo y cerramiento digamos también laterales, en la 5 

cuarta fotografía  se ve la preparación del terreno o del piso para poder colar el contra piso y 6 

también se puede notar lo que son las lámparas ya encendidas en esta otra fotografía de abajo lo 7 

que vemos es el armado o la preparación de la estructura metálica o de la varilla para el colado, 8 

una fotografía aérea donde podemos ver el proceso de techado y la última inferior derecha es el 9 

70% de loza colada y acaba, como todas las presentaciones mías son bien breves  les dejo mi 10 

contacto cualquier cosita, cualquier duda, consulta o algún trámite en que les pueda ayudar con 11 

mucho gusto y no sé si tienen alguna duda.------------------------------------------------------------------ 12 

El Presidente Municipal Marco Vinicio Valverde Solis, comenta: si alguien tiene una consulta, 13 

pregunta, adelante Tatiana. ----------------------------------------------------------------------------------- 14 

La Regidora Tatiana Bolaños Ugalde, consulta: muchas gracias Jimmy, buenas noches, consulta 15 

los muchachos que están de inspectores o los señores(as) son Gabriela, Mario y Christian ellos 16 

¿qué preparación profesional tienen, son ingenieros o topógrafos? -------------------------------------- 17 

El Ingeniero Jimmy Morera Ramírez, Coordinador de Gestión Territorial, comenta: vamos a ver, 18 

Christian Molina que ya lo conocen, de hace tiempos, Mario Rojas está a punto de terminar la 19 

Ingeniería Civil, le quedan creo que dos cuatrimestres para terminar de Ingeniería Civil y Gabriela 20 

Morales es Topógrafa ya graduada. -------------------------------------------------------------------------- 21 

La Regidora Tatiana Bolaños Ugalde, comenta: ahora, nosotros presentamos hace unos meses, hace 22 

un tiempo, una solicitud para el tema de las aceras, de las construcciones que hay en el Cerro, se 23 

acuerda con respecto a eso, que es lo que pasa cuando se da el permiso de construcción, no se 24 

solicita que se haga la acera o porque es que esas construcciones se hacen sin tener la acera, 25 

digamos como uno supone que debería de ser, ¿cuál es la situación en este momento? -------------- 26 

 El Ingeniero Jimmy Morera Ramírez, Coordinador de Gestión Territorial, comenta: vamos a ver, 27 

ya hemos tenido una serie de reuniones con el Departamento de Gestión Vial inclusive también 28 

estuvo acompañándonos el abogado Víctor, lo que estamos discutiendo es que digamos, a nivel de 29 

gestión territorial si esta la normativa que le indica al usuario o al administrador que tiene que 30 
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construir la acera, eso se le hace ver en el uso de suelo y como una notita también que va generar 1 

en el permiso de construcción, mucha gente por qué se ocupa terminar la casa, nunca se 2 

presupuestan aceras, entonces se le mete toda la fuerza lo que es la casa obviamente y también 3 

logísticamente por el tema de que hay que meter camiones de que hay que descargar vagonetas 4 

etc., siempre se deja para el último lo que es la acera, nosotros decíamos ahora, ya hasta la ley de 5 

movilidad peatonal exactamente, entonces como hacemos para notificarle a todo mundo que haga 6 

la acera si a un final van  a decir no la Municipalidad me la va hacer y a un final que me cobren, 7 

porque prácticamente esa es la lógica, ahí algunos lugares que físicamente o topográficamente son 8 

imposibles de hacer aceras, porque están bajo nivel, o más bien sobre nivel entonces eso habría que 9 

entrar a un estudio técnico de decir, botamos el  paredón entonces, se genera un mero muro de 10 

contención que a la última situación sale, no se X veces más caro que una acera, habría que ver 11 

también de qué lado se hace, cual es el óptimo o si la topografía lo permite, entonces a qué 12 

conclusión llegamos, de que yo puedo decirles o puedo notificarles a cada administrador haga la 13 

acera pero, ahora con la ley de movilidad peatonal me puede decir o me puede refutar, di no 14 

entonces cuando entre en  trámite lo de la construcción de acera por parte de la Municipalidad nada 15 

más hagan el cobro, entonces estamos tratando de descubrir la forma correcta entre los dos 16 

departamentos para poder atacar esa situación.-------------------------------------------------------------- 17 

La Regidora Tatiana Bolaños Ugalde, comenta: me parece super importante, buscar la forma y 18 

ojalá que obviamente haya aceras en todo el cantón. Ahora cuando se trata de un proyecto digamos 19 

urbanístico o un fraccionamiento ahí si se le exige la persona cuando hace el desarrollo si se le 20 

exige la acera o eso es algo que es variable o no. -----------------------------------------------------------  21 

El Ingeniero Jimmy Morera Ramírez, Coordinador de Gestión Territorial, comenta no me parece 22 

que sea variable, eso en un fraccionamiento lineal frente calle pública, caemos en lo mismo de que 23 

hasta que se construya se le obliga que haga las aceras, ciertamente el Concejo tiene la potestad de 24 

decirle o de pedirle algún tipo de mejora de la media calle, hacia su frente esa es una parte, si fuera 25 

un condominio, una urbanización donde hay apertura de caminos y donde tiene que dejar la 26 

infraestructura echa ahí si tiene que haber las aceras ya construidas. ------------------------------------ 27 

La Regidora Tatiana Bolaños Ugalde, comenta: entonces, por ejemplo, es que me llamo la atención 28 

lo que usted dijo con respecto a los taludes, porque yo sé de proyectos que tienen taludes, que 29 

tienen árboles y que se les pide hacer una acera, lo cual va exactamente en esa misma línea que 30 
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usted dice, como bajo ahí el talud, corto todos los árboles, más todo el paisaje y cumplo con la 1 

acera, pero, entonces ya eso es más potestad del Concejo si se solicita o no, hay que entrar a valorar 2 

El Ingeniero Jimmy Morera Ramírez, Coordinador de Gestión Territorial, comenta: correcto, eso 3 

sería lo ideal. ----------------------------------------------------------------------------------------------------- 4 

La Regidora Tatiana Bolaños Ugalde, comenta: ok, perfecto entonces, por el momento no tenemos 5 

nada más que una notificación para que la gente haga las aceras. ---------------------------------------- 6 

El Ingeniero Jimmy Morera Ramírez, Coordinador de Gestión Territorial, comenta: correcto, eso 7 

es lo único que tenemos por ahorita. ------------------------------------------------------------------------- 8 

La Regidora Tatiana Bolaños Ugalde, comenta: ok, está bien perfecto, muchas gracias Jimmy. ---- 9 

El Presidente Municipal, Marco Vinicio Valverde Solís, comenta: En ese caso, la diferencia entre 10 

un proyecto por decirlo de alguna forma individual, digamos que son las casas que están acá en el 11 

Cerro, a un proyecto de fraccionamiento ahí la diferencia es que en el Proyecto de fraccionamiento 12 

si hay intervención del Concejo; el Concejo puede establecer de qué forma se recibe o no el 13 

fraccionamiento, por ejemplo si nosotros visitamos un lugar y se toma la decisión de que se tiene 14 

que construir acera si no se recibe se tiene que respetar lo que el Concejo decidió , muchas gracias, 15 

adelante don Heibel.--------------------------------------------------------------------------------------------- 16 

El MBA. Heibel Rodriguez Araya, Alcalde Municipal, comenta: me parece importante con la 17 

resolución última de la Contraloría, hay un pedacito que la Contraloría dice que la ley de movilidad 18 

peatonal deroga el artículo 83 del Código Municipal, y a partir de ahí la responsabilidad de hacer 19 

las aceras es de la Municipalidad o del MOPT, le quita de alguna forma la responsabilidad al 20 

propietario y establece todas las modalidades de financiamiento, pero si hay una variación en 21 

relación con ese tema, el asunto es que si claro, la acera hay que hacerla donde técnicamente es 22 

posible y hay lugares donde definitivamente técnicamente no es posible porque lo que tenemos es 23 

un guindo después de la cuneta de la calle, sin embargo, es propiedad y la gente puede construir 24 

ahí, siempre haga una propuesta constructiva que le permita construir y lo otro que si, en algún 25 

momento habrá que definir es por qué lado hacemos la acera, por ejemplo en San Rafael la acera 26 

le hicimos por el lado derecho, por el izquierdo imposible, tenemos paredones que pueden tener 12 27 

m de altura, tocamos eso y bueno, hacemos una cosa terrible lo que puede suceder, yo creo que lo 28 

Jimmy dice, esto es parte de una comisión, que la Alcaldía convocó a la Unidad Técnica, a la Unida 29 

Vial y a la asesoría para que le encuentren a solicitud del Concejo, para que le encuentre una forma 30 
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de cómo hacerlo que sea razonable y que cumpla con el requisito de legalidad que está establecido 1 

en la ley y en las otras leyes que tenemos, por qué no solamente la ley de Movilidad  Peatonal sino 2 

otras cosas que están involucradas ahí que en el Reglamento de Movilidad Peatonal se hace una 3 

lista de toda la legislación que está relacionada con el tema.---------------------------------------------- 4 

La Regidora Tatiana Bolaños Ugalde, comenta: precisamente mañana tenemos reunión en la 5 

Comisión de jurídicos para analizar el Reglamento de Movilidad Peatonal y haciendo eco de lo que 6 

dice don Heibel con respecto al dictamen de la Contraloría me parece que es muy lógico el hecho 7 

de que tal vez que la Municipalidad sea quien haga aceras por un tema de estándares de todo tipo 8 

de calidad, de que cumplan con las medidas, porque dependiendo de quién hace una acerita ahí que 9 

a la semana cualquier carro se para y está toda quebrada o hay casas digamos que no tienen aceras 10 

y que lo que tienen es asfalto y no cumplen tal vez como acera, sino más bien es como un parqueo, 11 

pero el hecho de que ya haya un pronunciamiento que permitan la Municipalidad construir las 12 

aceras y cobrarlas yo creo que liberan más bien a los munícipes de tener que hacer ese trabajo y es 13 

más que a uno se lo cobren mediante los mecanismos que ahí vienen, hasta con arreglos de pago, 14 

que talvez no hay que desembolsar en el momento y que se cumpla con todos los códigos 15 

necesarios, me imagino que también habrá que incluir las líneas para los discapacitados y los no 16 

videntes y todo ese tipo de temas me parece que la lógica y la razón, el sentido común van adelante 17 

y eso creo que es muy bueno y muy importante. Gracias. ------------------------------------------------- 18 

El Presidente Municipal, Marco Vinicio Valverde Solís, comenta:  gracias Jimmy, de hecho, 19 

haciendo eco de las palabras de Tatiana, que aquí también converse con el señor Alcalde, es de 20 

vital importancia, también en el Reglamento de recuperación de Derechos de Vías y de munición 21 

para que este de la mano con la construcción de aceras, por ejemplo en Calle San Gerardo en 22 

Carrillos que todo el mundo hizo las rampas en media calle y en todo lado aquí en Poas y en todo 23 

Costa Rica recuperar esos derechos de vías y hacer las calles más accesibles para las personas que 24 

tienen una discapacidad como personas que no la tienen y cumplir todo con la normativa que en 25 

este momento está vigente, muchas gracias Jimmy por su presentación, ahora continuamos con la 26 

presentación de Gestión Ambiental departe de Roger. ---------------------------------------------------- 27 

El Ingeniero Roger Murillo Phillips, coordinador de Gestión Ambiental, comenta: buenas noches 28 

a todos, es un placer, ya teníamos ratillo de no venir a exponer y eso hace falta para que las cosas 29 

no queden tan atrás de cosas que uno hace y no queden tan en el olvido, entonces es más bonito  30 
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estar viniendo más a menudo, el Departamento de Gestión Ambiental conformado, Acueductos, 1 

Residuos Sólidos, parques, aseo de vías, y en el caso de Acueductos vamos a empezar con la parte 2 

de ejecución presupuestaria, actividades varias y algunos datos adicionales que queremos resaltar, 3 

en realidad Zeidy era la que iba hacer la exposición, mucho de eso es material que Zeidy lo había 4 

conseguido y lo había presentado pero, tuvo un inconveniente y no puede presentarse vamos a 5 

ejecutarlo nosotros, ese es el presupuesto del acueducto llevamos un 40% de ejecución 6 

principalmente donde dice que bienes duraderos apenas un 4% de ejecución, lo mismo en servicios 7 

y materiales y suministros, ahora se ve digamos el lado contrario lo que falta por ejecutar un 70,un  8 

58 y un 96% en el caso de bienes duraderos, en la parte de servicios queda por ejecutar un 70% 9 

muchos de sus procesos, por ejemplo el que dice servicio de laboratorio; el servicio laboratorio 10 

había quedado proceso del año anterior que venció en junio, entonces se paga con  presupuesto de 11 

año 2020.2022 y ya estamos ejecutando el nuevo contrato que es también por cerca de 10 millones, 12 

empieza ese año termina de nuevo el otro año, nos está quedando como a la mitad eso es un ejemplo 13 

de los procesos que están pendientes, sin embargo, en este mes de hecho Zeidy y yo vamos a estar 14 

casi que en SICOP, los dos haciendo los tramites ya algunos de esos ya los tenemos avanzados, en 15 

el caso de los repuestos del Backhoe ya está muy avanzado, de capacitación y servicios eléctricos, 16 

aproximadamente la sumatoria de todos esos son casi 40 millones, que los vamos a ejecutar luego 17 

en la parte de materiales, suministros, combustibles, en ese que dice materiales, metálicos, 18 

minerales, madera, computo eso ya está en varios procesos son como 10 millones y medio, en el 19 

caso de tuberías y accesorios nosotros teníamos un procedimiento de trámite según demanda el 20 

cual venció por acuerdo entre las dos partes, el trámite anterior o el procedimiento anterior, quedó 21 

con unas falencias que la empresa en algunos casos salía por dentro con precios muy bajos y les 22 

costó mucho adecuarlo y volvernos a hacer una propuesta, entonces llegamos al mutuo acuerdo de 23 

que, una vez que se vencieran no renovarlo, en ese estamos ya terminando para hacer la propuesta 24 

también según demanda pero ya actualizado, en el caso de herramientas también es un proceso que 25 

ya se está ejecutando, en este caso de materiales y suministros si vamos a llegar como a 45 millones, 26 

mucho de eso va ser de tuberías y accesorios en el momento que ya saquemos el procedimiento 27 

vamos a necesitar de una modificación presupuestaria porque ya tenemos que meter en algunos 28 

sectores tubería de 6" pulgadas en polietileno y eso es carísimo, entonces mucho de ese presupuesto 29 

va a estar ahí en  tubería y accesorios, en el caso de bienes duraderos, falta un 96%; de esos 96, 38 30 
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millones y medio son de los dos vehículos que están para entrega dentro de 15 días, ahí son 38 1 

millones y el resto que también es un proceso que dice hidrómetros, también va a quedar por 2 

demanda, estaba por demanda pero igual manera era el último del contrato y vamos a volverlo 3 

hacer, entonces lo que reste del vehículo, de Valvulería que son procesos que ya se están llevando  4 

lo mismo que el medidor de caudal, ahora les explico lo del medidor del caudal tiene un significado, 5 

ahora quiero explicárselos y el restante se van a comprar en hidrómetros, es muy probable que  esos 6 

79 millones queden ejecutados de manera total, yo esperaría con lo que les acabo de decir, que el 7 

de acueducto supere el 90%, espero de momento de hablar de un 40 a estas alturas, en el caso decía 8 

50% por ejecutar en el caso de remuneraciones más, el detalle es que viene los aguinaldos eran 9 

como sumarles un mes más, entonces cuando uno ve eso efectivamente vamos estar muy cercano 10 

con esa parte de presupuesto, ahí los puede ir tocando en cada uno para irlo viendo de lo que 11 

algunos casos no se ve algunos casos queda la tubería en la montaña, enterrada, pero sin embargo 12 

son las cosas que ya estamos haciendo, por ejemplo, en Calle el Tigre, esto es en el Telón, eso es 13 

del tanque, digamos del primer tanque que se dio el telón a los tanques internos que tuvimos que 14 

construir para abastecer Calle el Tigre eso son 350 metros de pura montaña y eso es termo 15 

funcionado, el trabajo que lleva eso es bien completo, porque tenemos que llevar corriente eléctrica, 16 

o sea las plantas, los equipos, eso tiene que trabajar totalmente aséptico, limpio porque donde hay 17 

alguna suciedad no pega la tubería, son sistemas muy eficientes ahí le puede car una rama encima, 18 

no pasa nada, entonces estamos sustituyendo la mayoría de cosas de montaña, todo lo que este en 19 

tubería PVC, porque normalmente es eso usted ve que llovió fuertísimo en tal lado ya cayeron 20 

ramas, y está quebrada la tubería y sin agua la comunidad que eso es lo que queremos evitar por lo 21 

menos en todos las partes donde haya PVC en montaña cambiarlo, eso es en Calle Liles, son dos 22 

tuberías, una que viene de la naciente William Herrera, y el otro de la naciente de los Helechos de 23 

igual manera ven es todo pro montaña, en este caso era 650 metros todo el polietileno nosotros casi 24 

lo que es todo obra de tuberías de distribución, conducción va en polietileno por todas las 25 

condiciones que tiene y por las facilidades y lo otro es que ya habíamos adquirido las máquinas de 26 

termo fusión tanto para las tuberías como para la instalación de accesorios, este caso es en Hogar 27 

Belén, teníamos una parte de Hogar Belén que no estaba clorado venía por dentro la tubería, desde 28 

la primer casa de alquiler que tiene arriba ya no tenían cloro y han ido desarrollando, hay varias 29 

casas que se han venido haciendo con eso ya, además de que mejoramos la cantidad de agua, 30 
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también está siendo clorada que es un factor muy importante. Eso lo que yo les acaba de hablar en 1 

el Telón, pasamos de un tanque de 5 mil metros cúbicos, a dos tanques de 11 mil metros litros y 2 

eso es lo que teníamos varios problemas en Calle Tigre, eso se solucionó no sé si alguno vive en 3 

ese sector que pueda dar fe que definitivamente eso se cambió totalmente, también tenemos la 4 

tubería que se metió en San Rafael ahora que se estaban haciendo las aceras, aprovechamos para 5 

que de una vez quedara la tubería metida éntrelas aceras y de nuevo tubería en polietileno, este es 6 

el sector del bajo Zamora, se metió tubería a ambos lados, en el lado derecho donde se ve de color 7 

amarillo la demarcación especial, ese es en 4 pulgadas y al lado derecho pulgada y media, estos 8 

algunos datos que nosotros queremos presentarlas, me parece que las primeras exposiciones que 9 

yo hacía presentaba mucho de la  realidad de las labores de algunos, para que tengan idea de las 10 

labores que se hacen, de lo que llevamos hasta agosto 428 inscripción, disponibilidad del 99,  121 11 

servicios nuevos normalmente, anuales andan alrededor de 140 a 150 servicios anuales, averías 12 

840 y cortas de aguas 1254, esa cantidad de cortas de agua que es una cantidad bastante fue lo que 13 

género que pasáramos en diciembre, de una morosidad a 109 millones a 61 millones, se logró 14 

recuperar en morosidad 47 millones y de esos 61, todavía hay 19 millones que es de la 15 

Municipalidad, como hay veces que ha mencionado don Heibel, que es sacarse la plata de aquí, 16 

para metérsela en la otra bolsa eso son temas  que hay que todavía depurar para que eso no suceda, 17 

estaríamos inflando la morosidad, cosa que es de canchas de fútbol, básicamente, la mayoría son 18 

canchas de futbol, en el polideportivo los consumos son de hasta de 600 metros cúbicos por mes y 19 

hasta más, eso es lo que generan esas cantidades de dinero que están en morosidad, ahora yo quiero 20 

presentarles, como estaba el acueducto, como era el acueducto en el  2011 cuando entramos y como 21 

está ahora, las cosas que se tiene que hacer ahora que no se hacían antes y eso para crear conciencia 22 

que tenemos que evolucionar en el acueducto y que sea un departamento independiente, eso es 23 

como tener nosotros ahora Gestión Ambiental, está el MINAE, el AYA y el Ministerio de Salud 24 

juntas, así está en este momento el Departamento de Gestión Ambiental cosa que por lo menos 25 

acueducto debería estar separado. En el 2011 teníamos 11 personas y en el 2023, 13 teníamos 4200 26 

abonados y ahora 6240 eso significa que son 9180 usuarios si logramos multiplicar cada servicio 27 

por cuatro personas que es lo que indica INEC de acuerdo a poblacional, eso significa también que 28 

pasamos de consumos mensuales de 115 mil metros cúbicos a 138 mil, o sea el acueducto ha 29 

crecido el doble en cantidad de usuarios, luego los sistemas de cloración eran con pastillas ahora 30 
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son automatizados y se tienen que ver todos los días; todos los días tiene que estarse revisando y 1 

también revisando la conducción e ir hacer muestreos de cómo están esos niveles de cloro, yo creo 2 

que por lo menos a mí me llena de mucho orgullo de ver que aquí las quejas por cloro son mínimas, 3 

¿Por qué?, porque se ha tenido que estar encima de esto, además que así lo pide el reglamento de 4 

votación de servicios, pero eso luego en cuanto a cuantificación de operaciones diarias en el 2011 5 

no se hacían ahora con las normas NICSP nosotros tenemos que llevar toda la contabilización del 6 

acueducto, se tiene que llevar cuanto se gasta en una avería, tiene que llevar cuanto materiales se 7 

usaron y el costo de cada avería a ese nivel estamos ahora ,que eso lo están pidiendo además la 8 

Contraloría y es de las normas NICSP, eso genera que hay que estar encima tanto los compañeros 9 

del acueducto que ya no es nada más que vallan hacer un arreglo sino que tienen que apuntar todo 10 

lo que gastan, el tiempo que duraron, además que es un buen control eso es una manera correcta de 11 

hacer las cosas, no puede ser a la libre, como el algún momento que uno no sabía que estaban 12 

haciendo fueron atender una avería ,pero que usaron en esa avería no se tenía idea, luego el tema 13 

de métrica de evaluación antes era prácticamente subjetiva, yo decía llega o no llega, a pedido 14 

alguna vez permisos cuantos permisos ha pedido en el año, es una persona que se lleva bien con 15 

los compañeros muy sugestivos a la hora de llevar los sistemas de evaluación del personal, ahora 16 

es por competencia y eso genera que yo tengo que estar mes a mes que cosas le di que ejecutaran 17 

y cuantas de esas ejecutaron para poder establecer la calificación, entonces eso está generando 18 

dentro de lo que estamos acabando decir hay una labor administrativa enorme, en la parte de 19 

controles eran básicos cuando iniciamos o cuando yo inicie ahora tiene que llevarse controles de 20 

los vehículos, lógicamente los controles de horas extras que ese ha sido un tema para nosotros 21 

álgido porque, di atendí una avería el fin de semana y fueron cuatro horas, fueron tres, dos como 22 

hago si yo tendría que estar ahí, o sea es la única forma o llevar los controles, ellos tiene que 23 

ejecutar, tiene que poner el  número de teléfono y nosotros darle seguimiento efectivamente a que 24 

esos trabajos se hicieron y que llegaron a las nueve y que se fueron a las diez para que no pónganlo 25 

que quieran porque para todos no es un secreto que puede ser un negociazo las horas extras, yo 26 

puedo subir el salario un montón a punta de horas extras, eso es lo que hay que evitar y eso son de 27 

los controles que tenemos que llevar, el caso la caja chicas todo lo que han ido aprobando, la caja 28 

chica es un tema que por lo menos a nosotros nos salva mucho la parte de reparación de maquinaria 29 

de los carros, entonces la ejecución de la caja chica no es nada más que yo voy pido el dinero, no 30 
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tengo que meterlo en plan, tengo que después subirlo a SICOP ya eso también genera la hora 1 

administrativa, los inventarios ahora cada vehículo esta con inventarios ellos tienen que estar 2 

chequeando la parte de inventarios que ha sido un éxito y eso genera que cuiden más las cosas, que 3 

cuiden sus herramientas, antes hacían trabajos se perdía, “no deje el carro bien el fin de semana y 4 

no amaneció lunes quien sabe, quién se lo llevo, yo no estaba” en cambio ahora con los inventario 5 

ellos tiene que entregar diariamente, por lo menos semanalmente el inventario del vehículo y tiene 6 

que tener las herramientas, los equipos hemos hecho un gran esfuerzo en comprar equipo de 7 

calidad, los equipos que ellos usan yo creo que top las herramientas más caras que maneja el país, 8 

pero para darles herramientas de verdad, de calidad y que los trabajos no se limiten por que no haya 9 

equipo para hacerlo, aquí la administración y esta Municipalidad ha hecho un gran esfuerzo para 10 

que tengan cosas de calidad, luego viene en la parte de plan de seguridad de agua eso fue solicitado 11 

por medio una directriz del Ministerio de Salud ya se contrató una empresa hace aproximadamente 12 

dos meses nos lo entregaron ahora si es como todo está una planificación existe un plan ahora 13 

ejecútenlo y el plan de seguridad de agua, tiene que ver con agua no contabilizada y que quiere 14 

decir agua no contabilizada, resulta que la Contraloría también nos pone a nosotros cuando 15 

llenamos los cuestionarios y nos dicen cuánta agua se perdió en una avería, porque el agua no 16 

contabilizada es lo que llega a los tanques para no hablar de las nacientes, una vez que está en el 17 

tanque cuenta el agua que está en el tanque esta factura y normalmente para tus relativamente, para 18 

no escandalizarse cerca del 40% del agua que llega el tanque no se factura, porque se lo roben, por 19 

qué una avería, todavía hay conexiones ilegales eso lo encuentra uno cuando se hacen instalaciones 20 

de tuberías y esta agua para donde va, y esto que pasó, ya se han mandado multas se han trabajos 21 

importantes en ese aspecto, pero el agua no contabilizada, de echo Zeidy fue a capacitarse a México 22 

hace cuatro meses estuve en México capacitando en todo el tema de sectorización, lo que quiero 23 

darles a entender aquí es que ya no es el mismo acueductico que teníamos ese chiquito chiquitico 24 

en el 2011 no tiene ni punto de comparación al acueducto que estamos maneando ahora, luego 25 

tenemos otra parte que es la Gestión de Información de agua y saneamiento, o sea toda esa 26 

información tiene que estar accesible para la gente, toda esa parte es administrativa y estamos con 27 

menos gente, ahora bien, luego tenemos la Ley de Hidrantes ya estaba en el 2011 se modificó y 28 

eso conlleva a que la cantidad de galones por segundo que tiene que tener la tubería para atender  29 

un incendio en un determinado hidrante, aquí en el cantón yo creo que son tres o cuatro hidrantes 30 
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que cumplen y ¿porque?, porque la tubería tiene que estar en 6 pulgadas y aquí tuberías 6 pulgadas 1 

sólo conducción, no distribución, entonces cuando entramos aquí al centro que está en 6 pulgadas 2 

lo que va una parte que va hacia Chilamate, entonces es el hidrante que está aquí en el parque, otro 3 

hidrante que está por la Milán y esos son los que cumplen, el resto no lo cumple pero, no es que no 4 

hay agua, entonces todo el tema de Ley de Hidrantes tenemos que trabajarlo también, eso va a 5 

ocasionar que tengamos que disponer gente a que este en instalación de hidrantes, a cambiar 6 

tuberías estratégicamente, a colocar válvulas, cuando me senté con el encargado de Bomberos 7 

primero conversamos con el de nacional, todo estaba malo y no se podía hacer nada estábamos en 8 

incumplimiento y todo lo que yo le decía, no eso no sirve, esto no se puede hacer, está en 9 

incumplimiento, era una cosa terrible, cuando hablamos con el Administrador de acá por lo menos 10 

vimos opciones no es lo mismo  que yo diga que para poder cambiar esa tubería me voy a llevar 11 

20 años, para poderle tener las tuberías 6 pulgadas, a que yo le diga después del hidrante voy a 12 

colocar una llave la cual si hay un eventual siniestro tenga la capacidad yo de cerrarla para que 13 

toda el agua valla al hidrante por ponerles un ejemplo, si es en San Rafael en Cope trajes por 14 

ejemplo ahí hay un hidrante pero el agua va hacia calle Solís, entonces si yo tengo la capacidad 15 

cerrar y que toda el agua valla ahí, si les estoy dando 150 o 180 galones por minuto, voy a tener 16 

capacidad de entregarle 400 talvez no los 500 y pico que están pidiendo pero, si me voy a acercar 17 

a niveles que tenga capacidad los bomberos de dar un buen servicio, por eso toca aquí la Ley de 18 

Hidrantes porque también nos va a corresponder nosotros, para los bomberos tenemos que  tener 19 

fontaneros sólo para la Ley de Hidrantes, para ellos porque si no, no cumple, entonces de qué 20 

tamaño tendría que ser también el acueducto para que nosotros podamos atender la Ley de 21 

Hidrantes, sin embargo, tenemos que ir haciendo las mejoras y demostrando que efectivamente 22 

estamos haciendo cambios en pro de la mejora, estos son trabajos adicionales que trajo la nueva 23 

Ley o las modificaciones a la ley, por último, para nadie es un secreto este estrés Hídrico lo que 24 

han estado escuchando ustedes en las noticias, que es un año niño, que va a haber mucho menos 25 

agua, que sequias,  ustedes lo ven en las noticias de todo el mundo, no hay que ni explicar mucho 26 

eso; eso significa como nos ha pasado a nosotros ahora con los aforos, que una naciente como la 27 

de William Herrera que produce 10 litros por segundo, llego a 2.5, una naciente como los 28 

Heredianos igual de 8 bajar a 1.5 y eso es un chorrito que si los peritos no abastecen al resto se 29 

hubieran quedado con una cantidad de agua que hubiéramos tenido que regular la entrega de agua, 30 
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Pinitos no aflojo este año y se mantuvo muy estable, entonces permitió darle agua a otras 1 

comunidades y nadie sintió el fenómeno complicado que si se nos vino, porque les digo todo esto,  2 

porque se necesita optimizar todavía más el acueducto y optimizar es, sectorización, mejorar 3 

presiones, entre menos presión allá y que sea la presión óptima que tiene que andar entre 30 y 60 4 

PSI, que pasa si en las noches esa presión llega a 90 las fugas crecen, se rompen tuberías y eso 5 

genera más agua no contabilizada y más desperdicio de agua de la que estamos viendo que ya 6 

empieza a ser crítico, si Pinitos falla, o sea si pasa algo en Pinitos se queda sin agua Guatusa, el 7 

Sitio, para que vea que es posible que le llegue todo el sector de San Juan con sólo que falla Pinitos, 8 

tenemos que optimizar el consumo, que los tanques siempre permanezcan llenos o por lo menos 9 

que el consumo esté bien regulado, que se haya sectorizado, por ejemplo, un problema muy serio, 10 

tenemos que quitar el agua por una fuga por el Banco Popular, tenemos que dejar sin agua a todo 11 

San Pedro para ir arregla una fuga por el Banco Popular, porque no está sectorizado, pero eso 12 

significa ir a sectorizar, es una inversión importante porque eso es asfalto, aceras, comercio y son 13 

de las cosas que tenemos que ir optimizando se hizo un estudio, optimización de Pinitos y de San 14 

Rafael ya por lo menos tenemos insumos para ir trabajando, en esas sectorizaciones, donde están, 15 

las presiones, las alturas, nosotros tenemos ya con que, no es que hay que empezar a ver con un 16 

estudio, para ver cómo se hace, ya nosotros lo hemos hecho y todos ese estudio requiere Valvulería, 17 

en  el caso de la optimización, también nosotros los aforos los hacíamos con un tarrito y con un 18 

clorometro, ahora la idea de comprar el sistema para hacer los aforos el equipo es porque usted lo 19 

puede dejar en una naciente dos, tres días y tiene toda la información de tres días de cómo varía 20 

ese acueducto, o sea ese sub acueducto y puede ser números reales, hay algunos que si fue Marcos 21 

puso 3.5 pero si hubiera ido el otro pone 3.8, con un cronometro y un baldecito difícilmente eso 22 

sea un dato exacto y vean un ejemplo, lo que está verde son los compañeros que están ocasionales 23 

en este momento, para poder nosotros que el Acueducto opere de manera regular tenemos que tener 24 

en el caso digamos ahora Marcos Cespedes pasó a ser fontanero era peón, entonces el puesto de 25 

Marcos esta en este momento en evaluación, están haciendo el reclutamiento para ver quién es el 26 

que queda en ese puesto. Lo ideal es que sean cuatro cuadrillas con un fontanero y un peón eso 27 

sería no es ni siquiera lo ideal, es como lo básico para poder operar en este momento porque si 28 

nosotros manejamos cortas de agua; que cortas de agua salen alrededor de 400 en un mes y sólo 29 

vamos a tener el lunes, martes, miércoles, jueves para atenderlas con la base de datos el que va a 30 
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cortarla los que han estado en eso, usted va a la base de datos y le da las cortas y le dice fulano de 1 

tal, vive en Quebradas pero usted es el dueño , vamos a poner un ejemplo, tiene varias propiedades, 2 

pero la que tiene registrada está en el mesón, pero ese medidor está en Santa Rosa, y la confusión 3 

para poder detectarlos, porque el sistema, solo los lectores ahí sí agarran por rutas, ellos sí tiene el 4 

despertis de saber que ese medidor pertenece a la ruta tal y está en tal lado, pero ellos andan leyendo 5 

y andan con la handheld , el que va a cortar ocuparía igual otra handheld, conocer las rutas y eso 6 

tendrían que hacer todos los fontaneros, porque mandamos a cortar a la misma persona, hay veces 7 

no es lo más sano, porque empiezan a ser los desgraciados, porque si va a cortar en algún lado y 8 

nos ha pasado los han amenazado y me consta porque esa amenaza de que usted me corta el agua 9 

y mañana no amanece y le atraviesan el carro, eso son cosas que nosotros hemos vivido, por lo 10 

menos que un mes corten una cuadrilla, el otro mes corte otra para  que se vayan distribuyendo, yo 11 

me acuerdo cuando había compañeros que tenían sus negocios por fuera y le iban ir a cortar el 12 

agua, vamos a poner un ejemplo, que yo le vendo un club de viajes, que le voy a estar cortando el 13 

agua, vean también lo complicado que es y por eso se hacen estarlos variando con respecto a los 14 

meses, entonces vean como sería la propuesta, yo sé que eso va de camino en algún momento va 15 

llegar, la Administracion tendrá que valorarlo pero la idea es que este en cuatro cuadrillas 16 

completas en este momento, vean que no es una gran inversión, si en este momento tenemos un 17 

encargado de cuadrillas que es Mauricio y tres cuadrillas completas con este presupuesto, estamos 18 

hablando que lo que está en verde se está pagando ahora, la inversión sería en la nueva cuadrilla, 19 

de lo que está ahora, una cuadrilla con fontanero y un peón de lo que hay actualmente y vean que 20 

pasamos de once a trece apenas, o sea aumentó casi el doble el acueducto y todo los parámetros 21 

que yo le di no es para que se maneje con esa gente y lo ideal es que el acueducto no esté metido 22 

en Gestión Ambiental, que este por aparte es un servicio totalmente, que diga usted que tiene que 23 

ver con Gestión Ambiental, no la parte hídrica si, la protección hídrica que eso es otra cosa, pero 24 

el acueducto como tal es un servicio y es un administrador y es su gente no tiene digamos que ver 25 

con Gestión Ambiental, esta es la única Municipalidad que tiene acueducto metido en Gestión 26 

Ambiental, la única no hay ninguna, con la parte de residuos tiene una particularidad que ustedes 27 

van a ver, vieron un 40% de ejecución en acueducto, ahora vean el caso de residuos sólidos, 28 

deberíamos llevar a agosto un. 66.6% y llevamos un ejecutorio de casi 68%, o sea que vamos a 29 

salir el año, ahora en la última modificación presupuestaria que se puede hacer es quitar las platas 30 
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de todo y ponérsela al servicio, porque si no, no vamos a salir con el pago de la basura de este año 1 

de lo que está presupuestado, gracias a Dios ya se había hecho la actualización tarifaria y si va a 2 

quedar plata para el año que sigue, porque efectivamente subió el precio de la basura del servicio, 3 

entonces digamos que eso sí puede sopesarse el próximo año pero, vean que estamos por arriba de 4 

lo que deberíamos llevar, se compró montacargas nuevo el que teníamos ya tenía ocho años y es el 5 

que le ha dado el servicio a todo el plantel, ese es el que se ha usado para todo y ya las horas que 6 

teníamos más bien salió buenísimo para que le diera ocho años a carga cerrada es impresionante 7 

ese equipo que se había comprado, este equipo es  muy bueno, el otro era con capacidad de levantar 8 

hasta 2.5 tonelada, este es de 3.5, el otro era a gasolina esté es diésel, entonces también tiene algunas 9 

condiciones, lo otro, nosotros dentro de la evaluación que se hizo, aquí esta maquinaria ya está 10 

aprobada en Max Phillips Castillo, hay varios que tienen este equipo funcionando y es de muy 11 

buena calidad y está recién lo que  tiene son 22 días de haber llegado y ahora si cuando se habla de 12 

residuos sólidos cuando usted vieron ese 68%  de ejecutoria yo quería presentarle algunos datos de 13 

lo que se está haciendo y hacia dónde podemos ir que es algo muy importante, en ese momento el 14 

plan municipal de Gestión Integral de Residuos lo tiene el Ministerio de Salud, lo está evaluando, 15 

sólo Atenas y nosotros lo estamos haciendo, los Gestores Ambientales, el resto lo están pagando, 16 

son casi seis meses para que se lo entreguen y cuesta de 9 millones, 11 millones, dependiendo de 17 

la Municipalidad y sólo dos nos animamos a hacerlo, nosotros y uno decía cuando Karla que es la 18 

del Ministerio de Salud me decía Roger es que usted conoce la situación del cantón como van a 19 

contratar y yo le decía pero, con qué tiempo, como me voy a sentar para que otros se lo haga una 20 

Municipalidad son seis meses con un equipo interdisciplinario y cobrando el montón y cómo voy 21 

hacerlo yo teniendo todo esto, sin embargo nos metimos en ese enredo, en conjunto con la 22 

Municipalidad de Atenas Jeudy que salió de esta Municipalidad, Jeudy fue que hizo el primer 23 

análisis de los residuos del cantón un muchachito joven yo lo he impulsado, es muy bueno y con 24 

él le dije “di Jeudy si usted se anima hagámoslo entre los dos y metámonos en este enredo,” entre 25 

las dos Municipalidades pero eso es un poco más sencillo, hasta las mismas tonelajes andamos 26 

similares y es una zona cafetalera, o sea somos bastante similares en muchas condiciones, el 27 

Reglamento de Residuos también están en evaluación, también están ejecutando una muchacha 28 

que está haciendo la Licenciatura en Derecho, estamos con la actualización para una propuesta de 29 

reglamento, sin embargo, estos dos cosas depende de lo que queramos hacer más adelante que es 30 
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lo que yo quiero, por eso este plan lo presento o no lo presento, porque tenemos de acuerdo a la 1 

visión que nosotros podamos tener y lo que nosotros vemos de la lógica, en el manejo residuos 2 

tenemos que dar un giro de 180° y ahora les voy a explicar cómo, de acuerdo en estudio de 3 

caracterización que se hizo en el año 2016 lo orgánico, la fracción orgánica corresponde a un 53% 4 

más de la mitad de los residuos que se produce en el cantón son orgánicos, un 21% valorizable y 5 

un 26% que debería ir a relleno sanitario, vean la fracción 21% de valorizables el Centro de Acopio 6 

se encuentra en su máxima capacidad y cuidado para que en estos momentos nos cuesta montones 7 

poder seleccionar la cantidad la cantidad de material que llega los lunes y los martes que son los 8 

distritos grandes que es Carrillos y San Pedro los muchachos terminan todos esos días 7:00 de la 9 

noche, 6:00 de la tarde, ningún día terminan antes que eso, o sea horas extras que estamos pagando, 10 

y que hacemos lo dejamos botado “no termino a las tres y me voy no se puede nadie va a querer 11 

que le dejen los residuos botados y hemos tenido que atender todo este año con esos dos distritos 12 

como horas extras todos los días, el nuevo contrato pasó de 28,915 colones a 38.500 un incremento 13 

de un 33%, eso paso ¿Por qué?, porque nos presionaron también, una presión muy grande de parte 14 

de don Ronald de que teníamos que tener el  100% de la cobertura que eso tenía que ser así y si 15 

eran 99 no estamos cumpliendo, entonces pasamos al 100% y eso significo que nos metiéramos en 16 

calles, que tuviéramos que ir hasta el Parque Nacional, vean las cantidades, decir un incremento en 17 

un servicio de un 33%, eso es un montón, con ese panorama ahora vamos a ver algunas 18 

consideraciones relevantes la Municipalidad genera alrededor de 7500 toneladas de residuos 19 

ordinarios al año que van a rellenos sanitarios, ahora bien el porcentaje de recuperación que les 20 

acabo de hablar del Centro de Acopio, somos referentes a nivel nacional en residuos todavía nos 21 

tienen de referentes para las Municipalidades pequeñas y apenas estamos en un 5.2 del 21 que yo 22 

les dije que tenemos capacidad de llegar en algún momento y apenas estamos con la millonada de 23 

lo que se invierte porque estamos hablando que del Centro de Acopio se invierte casi 40 millones 24 

al año y se venden apenas 16 y estamos haciendo un gran esfuerzo que es ambiental, que 25 

efectivamente la gente lo pide, Dios guarde quitemos el reciclaje, pero es carísimo para estar apenas 26 

en un 5.2, ahora bien, al rededor del 60% de lo orgánico es agua y esa era la lógica que nosotros 27 

queremos hacer como la cambiamos si el 60% es agua y el 53% es orgánico, quiere decir que 28 

nosotros aproximadamente estamos mandando 2385 toneladas de agua para relleno sanitario con 29 

un costo de más de 90 millones que estábamos mandando agua, minerales y recursos para un relleno 30 
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sanitario y dígame cuántas Municipalidades lo hacen, yo no se pueden haber 75 que estamos bajo 1 

el mismo modelo todo para relleno sanitario, muchos están haciendo jueguitos de casita porque 2 

jugar de casita, es decir, vamos a recogerle a 200 casas del cantón lo orgánico y va hacer solo al 3 

mercado y a este puchito, eso es jugar de casita y usted no hizo un impacto, sigue pagando lo mismo 4 

en la factura que se le paga digamos, en este caso nosotros a RABSA, ese es el modelo que 5 

necesitamos cambiar, ahora, si vean que bonito tenemos que hacer cosas pero vean ya las 6 

imposibilidades, de acuerdo a ese dictamen de la Procuraduría dice: las Municipalidades no puede 7 

tampoco elaborar, ni comercializar directa, ni abonos, ni con fertilizante a partir de residuos de su 8 

propiedad, sin embargo, si lo puede hacer a partir de un gestor autorizado, entonces nos imposibilita 9 

si nosotros quisiéramos comprar una propiedad y hacerlo nosotros no podemos, entonces ahora si 10 

a quien se lo damos, quien lo hace, quien lo comercializa, o sea, una parte es quien tiene la 11 

capacidad de ir a convertirlo, hablar cerca de 3000 toneladas anuales, ir a convertirlas no en un 12 

abono, porque en realidad ese no es el concepto, sino en un material orgánico, porque para que sea 13 

abono tiene que cumplir con ciertas características, cosas que son y luego el costo del manejo de 14 

residuos de nosotros anda alrededor de 440 millones, ese es el costo aproximado y quería 15 

presentarle unas posibles rutas, posibles escenarios, uno es que nos quedemos iguales pero, para 16 

quedarnos iguales tenemos que aumentar la cantidad de personal del Centro de Acopio, tenemos 17 

que para no seguir pagando, porque está demostrado, si está demostrado que yo estoy ocupando en 18 

horas extras gente, entonces quiere decir que efectivamente se ocupa otro chofer y otro 19 

acompañante al chofer, porque está demostrado que con las horas extras eso es lo que está 20 

indicando y si vamos al Centro de Acopio ustedes ven que el material llega hasta afuera para que 21 

ellos puedan recoger, porque en Carrillos salen aproximadamente 7 camiones, más o menos es una 22 

hora y media, entre que usted se va, recoge y llega de nuevo al Centro de Acopio eso son las nueve, 23 

las 11 horas o 12 horas que ellos están trabajando, cuando llega el camión ya el otro tiene que estar 24 

desocupado para que se lo puedan llevar, si ellos los que están recogiendo tiene que venir a bajar 25 

las cosas que están en el camión, tendrían que salir a la una de la mañana, ahora las muchachas, 26 

porque trabajan la mayoría, ya ahora los que trabajan de operativos, los otros andan en la parte de 27 

recolección, ellas les toca que bajar de los camiones, pasan los días que vienen esa cantidad de 28 

camiones prácticamente bajando los camiones, entonces no seleccionan, ahí es donde está el 29 

problema, pasan en la parte bajando los camiones y acomodándolos para que sean los más fácil 30 
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para ellas, después seleccionar, sólo quedan dos en selección y dos que están bajando, entonces se 1 

pierde gente bajando el material, por eso es que definitivamente tendría que ser al menos dos 2 

personas más que anden en ruta y dos personas más en selección, eso significaría si los números 3 

no me fallan cerca de 30,000,000 de colones más, sólo para llegar a un peldaño arriba, apenas para 4 

tener capacidad de lo que está llegando hoy y poder tener un poquito más de rutas, o sea significaría 5 

llegar haciendo un gran esfuerzo a 550 toneladas, no a las 21 que corresponden a más de 1800 6 

toneladas, que es lo que debería de recogerse si tuviéramos la capacidad operativa y la gente de 7 

todo el pueblo capacitada para que no vaya material valorizable a un relleno sanitario, las posibles 8 

propuestas, una es tercer izar el servicio de las tres cosas, del ordinario, de lo valorizable y del 9 

orgánico que nos den el servicio completo, llevando lo orgánico fuera del cantón que no haya nadie 10 

en el cantón que no encontramos una sola empresa o alguien que puede transformar ese material 11 

orgánico tendremos que sacarlo del cantón porque tendría que hacerlo otra persona, una de las tres 12 

cosas, que nos den el servicio llevándose el orgánico y la otra sería igual que nos den el servicio 13 

para las tres, pero que lo orgánico quede en el cantón, este es un tema que yo ya he trabajado con 14 

la Empresa RABSA y proponiendo cuánto sería el costo aproximado de que eso ocurra de que nos 15 

den el material orgánico que lo recojan, ahora hay camiones de los recolectores de basura que viene 16 

con las dos prensas individualizadas, entonces puede tener dos, yo puedo pasar recogiendo y en 17 

una prensa voy echando orgánico, en otra inorgánico y lo ordinario que va para un relleno sanitario, 18 

si esa tecnología ya existe el mismo camión va haciendo la separación de las cosas vean un 19 

escenarios dos con números, con posibles números esto es sentándolo yo con RABSA y diciéndole 20 

que pasa si ustedes nos dan el servicio porque no nos procesan el orgánico o nos lo dejan en el  21 

cantón, cuando hacemos este ejercicio, pongamos que no tengamos la capacidad de recoger el 53, 22 

que pudiéramos tener la capacidad de 40% eso son aproximadamente 3000 toneladas y de acuerdo 23 

a RABSA si nos tuvieras que dejar ese orgánico en el cantón estarían cobrándoles 24 

aproximadamente ¢20,000.por toneladas son números que ellos ya han ido sacando posibles eso 25 

sería 60 millones, ahora bien, si valorizable también y ahora lo digo porque valorizable debería 26 

también darlo la empresa si nosotros logramos aumentar un 10%, llegar un 15 no al 21 a llegar a 27 

un 15 que sería el 5.2 más un 10% por ciento más que ellos puedan recuperar, pasaríamos a 165 28 

toneladas que de acuerdo a lo que nos dicen tendría un costo de 97 millones de recolección y que 29 

nos pueden dar de las utilidades, o sea de la venta nos podían devolver hasta un 15% de lo que ellos 30 
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comercialicen lo valorizado, cuánto podría ser eso si estamos hablando que nosotros recuperamos 1 

en venta 16 millones y lo multiplicamos por 3 y en este momento estamos en 5 pero tuviéramos un 2 

15, estaríamos hablando de cuarenta y pico de millones, que si fuera un 10 o un 15 estarían 3 

devolviéndonos 7 millones, 8 millones de colones, que reintegrarían al sistema ahora bien, lo 4 

ordinario, que sería la resta de los dos anteriores serían 3385 toneladas al precio que estamos 5 

pagando ahora y eso serían aproximadamente 128 millones, el costo, tanto administrativo, 6 

inspectores, materiales y suministros ronda más o menos ¢135,000,000 y cuando uno hace la suma 7 

de eso 421, vean que haciendo una transformación que con esto nos podíamos una flor en el ojal a 8 

nivel del País posicionaríamos al cantón que nosotros decimos que es cantón hídrico y ecológico, 9 

lo podríamos en la palestra del País, sin tener que hacer una inversión de millones para transformar 10 

la basura, ahora de qué depende todo esto, de quién comercializa, quien lo puede hacer y quien 11 

comercializan, porque hablar de 3000 toneladas que convertidas en abono puede ser unas 2500 esas 12 

son como 60,000 sacos de producto, ¿quién los va a comprar?, ahora esa es la parte como el final 13 

de lo que ya hemos ido trabajando, con don Heibel nos hemos reunido con el IFAN, con empresas 14 

que quieren hacernos el planteamiento, por lo menos la parte de llevar esto a la prosa, nos cobraron 15 

cerca 9 millones por llevarnos esto a la prosa y tener un documento que nos permita hasta ir a pedir 16 

plata a una ONG, qué pasa si no encontramos quién, pero puede ser que con una ONG que diga 17 

bueno a la Asociación de Desarrollo le vamos a dar este chapulín, este rotavator, este de 18 

infraestructura y ya podamos tenerlo, si hay que tocar puertas, no es tan fácil como dejarlo en 19 

pocos, esta empresa se llama Terra de Cultivo, esta empresa está en Brasil y ellos ya lograron con 20 

tecnología sopesar lo que nos está pasando a nosotros, ya no tenemos que ir e inventar nada, está 21 

inventado, ¿qué es lo que está inventado? la transformación del material orgánico en productos 22 

para alimentación animal o para la agricultura, en este país lo que hacen es medio transformar algo 23 

y sacar un producto a mercado que no es estándar, eso es uno de los problemas más graves cuando 24 

yo quiero salir a vender un abono orgánico, hoy recogí más papaya, o sea si yo voy a coger de todas 25 

las casas imagíneselo que puede variar de una recolección a otra no hay una estandarización, esta 26 

gente logró estandarizar el material poniendo, si es para alimentación animal yo si tengo 27 

estandarizado que es carbonato de calcio y tengo estandarizado que es harina de hueso ya hay una 28 

cosa que tiene sólo una composición nutricional si esas están estandarizadas yo apenas meto una 29 

parte de esto otro y logro tener ahora si un material estandarizado que lo puedo comercializar, tanto 30 
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en la agricultura, como en la parte animal, la idea es que posibles, nosotros hablábamos de un 1 

Mariano, yo me he sentado con Mariano y Mariano me dice, “Roger cuanto es lo que ustedes 2 

producen,” son más o menos 3 mil toneladas yo produzco acá solo de broza 1000 toneladas, eso 3 

no me abastece ni un 10% de lo que ocupo en la finca, la Hilda, no Doca, la Hilda tendría capacidad 4 

para todo lo que se produzca en el cantón, si fuera el caso de que exista una empresa que lo haga, 5 

la propuesta es que Mariano pueda visitar aquí, que RABSA pueda visitar esta parte, que 6 

Municipalidades puedan ir a ver, porque ellos lo hacen con residuos municipales, o sea manejan 7 

200 mil toneladas al año de residuos municipales ya resolvieron el problema municipal, entonces 8 

si nosotros podemos, traer esa tecnología y vean que es la última patica que le falta el banco y 9 

nosotros sin hacer una inversión que supere lo que estamos pagando ahora, para mí esto es el futuro 10 

de lo que nos podamos hacer yo estoy convencido de esto de que necesitamos darle un vuelco, no 11 

puede ser que se nos consideremos un cantón ecológico está mandando agua para un relleno 12 

sanitario más de 90 millones, tenemos que dar ese paso, esa transformación igual ser valiente, 13 

porque los primero son los que les cuesta más, los que si guindan después muy fácil ya la 14 

Municipalidad lo hace, vienen a ver como se hacen, que bonito, pero alguien tuvo que animarse 15 

hacerlo, es posible que en algún momento que ya toquemos presupuesto y que hayan cambios,  16 

pues que ustedes ya conozcan y que digan si lo vimos es por ahí ya no es un tema político y perdón 17 

que lo diga de esa forma, no es un tema técnico, es un tema de posicionar el cantón en otra cosa y 18 

es una transformación que yo creo que liderando eso daríamos un campanazo nivel país, Poás tan 19 

chiquitico, ahora parques en el caso del presupuesto del parque, ustedes se dieron cuenta que la 20 

Contraloría sólo aprobó la mitad del presupuesto y con la mitad del presupuesto lo único que 21 

alcanza es para chapes, vean como de igual manera a la fecha llevamos más de lo que deberíamos 22 

de llevar ejecutado igual hay que hacer la modificación para ver si nos alcanza para cerrar digamos 23 

que este si estoy seguro de que si alcanzan, en el de basura es el que hay que ir agarrar las uñas y 24 

como una gallina ver de dónde saca un para llegarle a basura, pero en este si estoy seguro que si se 25 

llega porque ya los contratos están y los montos andan por ahí, pero igual tampoco es una cantidad 26 

exagerada, sin embargo, sólo alcanza y así para las chapia y a mí me llaman, “Roger cuando vienen 27 

a chapear tal lado que el monte esta alto, pero son 45 lotes y apenas son 20 días más, el día que hay 28 

que darle libre por mes a los que están porque son interinos y hay que dárselos mes a mes, entonces 29 

son 19 días no tienen capacidad de estar haciendo 2 lotes diarios, y si se ocupan para otra cosa , 30 
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como ha pasado como sucede que hay que ir a sacar llantas de algún lugar, nos ha pasado, que hay 1 

que ir a trabajar en otras cosas, es muy vacilón porque en residuos yo a quien llevo, a quien saco 2 

para que me acompañe a mí a sacar llantas de un rio, no podría llevarme los barredores es un 3 

servicio por aparte, no me voy a llevar gente del Centro de Acopio porque están trabajando ahí, 4 

muchísimas veces me toca ir yo, Marco cuando me llamo la semana pasada, Roger es que hay unas 5 

llantas que dejaron botadas, ustedes vieran como llegue de hediondo porque tuve que echarme las 6 

llantas encima, yo a quien me llevaba, eso es lo que pasa, también en este tema de que es limitado, 7 

y que vean que yo efectivamente cojo la gente, venga ayúdenme porque no tengo otra, entonces el 8 

tema presupuestario tanto residuos como parques más bien estamos que vamos a salir tallados, 9 

ustedes van a ver ejecuciones presupuestarios de un 98 y un 99 que eso más bien es un problema 10 

cerrar un año que usted diga no me quedo ni para comprar una bolsa plástica, porque no había de 11 

donde, es crítico también, para mí una planificación muy buena debería ser un 95% de ejecutoria 12 

porque usted cerro todas con partidas aunque sea un poquito, pero usted tiene que cerrar hasta el 13 

último día, aunque haya aunque se un poquitico en algún lado, aquí va a pasar que no hay, ya se 14 

hizo la actualización tarifaria y esperaríamos que para el próximo año no tengamos este escenario, 15 

tengamos un mejor escenario luego y es de las partes que a mí me da vergüenza, cuando yo toco 16 

aquí Gestión Ambiental, Educación Ambiental cero es mas no voy a decir cero porque he visitado 17 

como tres Escuelas en un año para mí eso es una barbaridad, tenemos la educación, la parte donde 18 

debería estar también trabajando la Municipalidad fuerte en la parte de Educación Ambiental y a 19 

mí me da vergüenza, en Carrillos he ido una vez, yo creo que son tres veces, del 2011 a la fecha y 20 

se necesitan, entonces cuando yo hablo de que se puede separar del acueducto de Gestión 21 

Ambiental y es que voy a hacer yo, a quien mando, o sea lo único que va hacer el cambio es eso 22 

para poder usted destinar un poquito más de tiempo y echarse la bronca de intentar hacer esa 23 

revolución en la parte de residuos que eso no es fácil a nosotros nos ha llevado del 2011 a la fecha, 24 

ir creciendo en residuos valorizables y hemos tenido que hacer empeño en eso ahora imagínese 25 

transformar por completo los residuos es un trabajo arduo, cuando yo le digo qué hacer con la 26 

gente, que pasa con los del Centro de Acopio cuando yo dije hay que tercerizar ese servicio, quien 27 

va a capacitar todo el cantón ellos que están van hacer los futuros inspectores y promotores de la 28 

parte de residuos casa por casa capacitando y después casa por casa si usted no lo hizo bien va la 29 

multa, no queda de otra así va tener que hacer para tener éxito, por qué los más rayados, llámese 30 
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Japón, usted lo que oye es multas, uno dice Japón no tiran basura, no porque si los ven o en 1 

Tailandia, o en todos estos es un montón de plata lo que tiene que ir a escorchar si lo pescan botando 2 

basura o haciendo un mal manejo, entonces tenemos que llegar también a esa parte, a que la gente 3 

se eduque pero para educarlos tenemos que tener gente que salga a educar, ese es un escenario de 4 

algo que yo quería mostrarles desde ahora para que en un futuro pues que ya lo estamos oyendo y 5 

efectivamente, ojalá pueda yo liderarlo junto con la Administración y poder hacer algo que salga 6 

totalmente de lo normal y que quedemos como un Cantón que definitivamente ha hecho algo y que 7 

se puede hacer, ya lo hicieron, no hay que inventarlo, es que cuando hay que ir a inventar, pero 8 

donde ya lo hacen y con Residuos de Municipalidades cópielo y tropicaliselo eso sería, muchas 9 

gracias. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------- 10 

El Presidente Municipal, Marco Vinicio Valverde Solís, comenta: gracias Roger, si por acá 11 

tenemos una de doña Gloria. ---------------------------------------------------------------------------------- 12 

La Vicepresidente Gloria Madrigal Castro, comenta: buenas tardes compañeros y compañeras, 13 

Roger muchas gracias de verdad por la presentación como siempre muy interesante, yo tengo varias 14 

preguntas, pero voy hacerlas todas porque, como dice usted puede ser que hayan muchas preguntas, 15 

yo no sé usted recuerda el Gobierno local anterior, una vez que habíamos ido a Puntarenas, me 16 

estoy refiriendo a ese ejemplo que usted está poniendo de la empresa de Brasil más o menos eso 17 

fue lo que fuimos a ver, fuimos a ver a San Rafael de Heredia, donde ya estaba todo el proceso 18 

terminado, sin embargo, recuerdo que habíamos hablado con la muchacha no recuerdo cuál era en 19 

realidad puesto de ella, pero como que no funcionaba mucho la venta ya del producto terminado, 20 

empacado, mi pregunta es ¿Por qué si ya hemos visitado varias empresas o proyectos de estos, no 21 

hemos caminado? a pensar de que la primera vez y me imagino que han habido otras más estamos 22 

hablando de cinco años, o tal vez más, eso es una, ahora que usted habla del presupuesto de parques 23 

que la Contraloría nos la aprobó sólo la mitad, entonces no se va poder comprar el carro, se aprobó 24 

un impuesto de parques precisamente para darle mantenimiento a los parques, a mí eso me llama 25 

la atención un impuesto de parques que no teníamos yo no sé si es que entonces el impuesto de 26 

parques, tampoco está dando para poder dar el mantenimiento que eso necesita porque, no nos 27 

aprobaron las plazas creo que ahora las volvimos a pedir otra vez para el presupuesto del año 28 

anterior, pero por lo menos yo pienso que con lo que se está cobrando con lo del impuesto, no sé 29 

cómo estará ahí la situación, el personal; usted dice que el personal no es suficiente, yo si tengo 30 
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una duda desde hace algunos años donde yo a usted siempre lo molestaba porque el problema que 1 

tenía en mi casa con el agua hasta que un día lo moleste ahí abajo y usted mismo me dijo yo ya no 2 

me encargo de eso, a mí sí me gustaría saber ahora usted dice que esta presentación tenía que venir 3 

hacerla Zeidy a mí sí me queda la duda de funciones, eso sería para no hablar más, gracias.-------- 4 

El Ingeniero Roger Murillo Phillips, Coordinador Gestión Ambiental, comenta: en el caso del 5 

presupuesto que usted dice que se está cobrando una tarifa, lógicamente usted a cerrar el año si 6 

sólo me aprobaron la mitad del presupuesto con más plata de la que sirve usted no la puede usar, 7 

si esta presupuesto 17 millones, esos son los que usted puede usar no puede usar más hasta donde 8 

yo entiendo tiene que irse a liquidación o me equivoco, lo que sobre en el año va a tener que irse a 9 

liquidación si entro más de lo que estaba, pero no lo puedo usar.---------------------------------------- 10 

El MBA Heibel Rodriguez Araya, Alcalde Municipal, comenta: el presupuesto tiene dos 11 

componentes, el ingreso y el gasto, la Contraloría no nos creyó que íbamos a cobrar 40 millones 12 

cosa extraña porque el extraordinario que presentamos en el año anterior si nos creyó pero en este 13 

no nos creyó, entonces sólo nos aprobó un presupuesto de la mitad, tuvimos que hacer los ajustes 14 

presupuestarios y quitar el carro y quitar una serie gastos, pero la tarifa se cobra y se cobra sobre 15 

una base que es bienes inmuebles, muy posiblemente si teníamos presupuestado algo así como 40 16 

millones muy posiblemente por el lado, los ingresos vamos a tener algo cercano a los 40 millones 17 

y conforme esto se vaya sentando mejor, porque al principio la gente tiene cierta reticencia a pagar 18 

con el tiempo se va dando cuenta que es una cifra muy pequeña, pero el presupuesto tiene la otra 19 

parte, que es la parte de gasto y el presupuesto es una autorización de gasto e incluso uno pudría 20 

tener presupuesto y no tener efectivo en este caso es al revés, podemos tener el efectivo, pero no 21 

tenemos la autorización de gasto y eso es a lo que se refiere Roger de que posiblemente, vamos a 22 

salir súper tallados en el año porque la autorización de gasto es de apenas 20 millones, pero por el 23 

lado de los ingresos podría ser que entren 40 en ese caso, la diferencia se va superávit y se podía 24 

presupuestar, en un presupuesto extraordinario en 2024 para gasto de capital y esperamos poder 25 

haberle demostrado con la ejecución 2023 a la Contraloría de que si es cierto que lo que 26 

presupuestamos se va a poder cobrar porque ahora si tenemos un histórico para decir a la 27 

Contraloría , mire aquí esta lo que ha entrado como nos pasó, por ejemplo, el año pasado creo que 28 

fue con bienes inmuebles que no nos querían creer y entonces demandamos un dato de octubre ha 29 

entrado tanto, y evidentemente ya es un hecho cierto, es un hecho real que eso fue lo que ingresó 30 
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y es digamos rebatible el pensamiento del analista, esa es la condición en relación con el tema del 1 

parque.------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 2 

El Ingeniero Roger Murillo Phillips, Coordinador Gestión Ambiental, comenta: con el tema que 3 

vos decía doña Gloria que a pesar de que ya se ha tratado hace varios años atrás porque no se ha 4 

hecho, porque no tenemos quien lo comercialice no está esa figura esa es la que hay que ir a tratar 5 

de convencer quien lo va a comercializar y donde se va a colocar, porque si no el proyecto fracasa 6 

si no tenemos donde se va a colocar eso y como lo dice ahí no lo ponemos hacer nosotros no 7 

depende de nosotros tenemos que ir a buscar a alguien que efectivamente lo haga y se comprometa 8 

y eso es un contrato y no es nada más de que lo hago hoy y si me fue mal ya no lo hago, no es algo 9 

muy serio y tenemos que ver que efectivamente convencer para que digan lo hacemos, por ahí esa 10 

parte y lo otro decía vos de las funcione, Zeidy ejecuta algunas cuando yo le digo que le toca, 11 

entonces la parte más operativa de quien está al frente del personal que Zeidy lo tenía que hacer 12 

que ahora vino que está Mauricio, pero Mauricio esta semana que pasó de ahí para acá, no atrás, 13 

entonces lo que era operativo estar, que si es una avería, que tiene que estar colocando donde va ir 14 

el personal, eso sí, pero las disponibilidades de agua las tengo que marcar yo, las pajas de agua las 15 

tengo que hacer yo si hay que hacer una modificación después porque hay un error en la lectura o 16 

porque que hay que cambiar todo eso si me toca a mí, lo que usted vio ahora cinto y pico de pajas 17 

de agua disponibilidad de agua y atender a la gente, que eso es un desgaste atender al personal 18 

cuando llega alguien, o sea Zeidy llega hasta un punto y cuando ya una persona dijo no es que yo 19 

ocupo que me resuelva, va para allá y ahora si recibo una persona de esas y empiece usted con 20 

expedientes a ver cómo resuelve que no necesariamente tiene que ser lo que la persona viene aquí, 21 

sino cómo se resuelve de manera legal, desde la parte administrativa Zeidy hasta ahora de un tiempo 22 

para acá hace algunas compras en SICOP, anterior a eso todas las tenía que hacer yo, entonces 23 

SICOP si viene a ser un parámetro complicado y digamos que ahora mejoramos en la parte 24 

administración, pero se nos cayó la operativa el colmo del 2011 había tres cuadrillas completas y 25 

ahora no las tenemos con el doble del acueducto, estratégicamente tal vez en la parte administrativa 26 

no es el problema hoy en día es la parte operativa y vieron que donde era la gente en operación, no 27 

en administración.----------------------------------------------------------------------------------------------- 28 

La Vicepresidente Municipal Gloria Madrigal Castro, consulta: entonces en ese caso ¿qué papel 29 

juegan los ocasionales?, entonces ¿usted tiene ocasionales? ---------------------------------------------- 30 
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El Ingeniero Roger Murillo Phillips, Coordinador de Gestión Ambiental, comenta:  si correcto los 1 

que estaban en verde son ocasionales. ----------------------------------------------------------------------- 2 

La Vicepresidente Municipal Gloria Madrigal Castro, comenta: ok todavía aun así no se llena la 3 

parte operativa contra errando ocasionales. ----------------------------------------------------------------- 4 

El Ingeniero Roger Murillo Phillips, Coordinador de Gestión Ambiental, comenta: no los 5 

ocasionaron es apenas para remendar los que no están como dejar igual que el 2011, la propuesta 6 

es para poder hacerlo más eficiente, es con una cuadrilla más de cómo usted lo vieron ahí fuera de 7 

lo que estaba en verde, o sea lo que se ya se invierten porque esos son los gastos que están la 8 

inversión como tal, era de dos personas fuera de lo que se vio ahí. -------------------------------------- 9 

La Regidora Tatiana Bolaños Ugalde, comenta: ok perfecto, Roger muchas gracias por la 10 

presentación y toda la información, vamos a ver usted toma como parámetro el 2011, porque fue 11 

el año en que usted llegó aquí, entonces en 12 años hemos crecido casi el doble y usted tiene dos 12 

personas más como plazas fijas, aparte de eso, al menos este año aprobamos 10 millones en 13 

ocasionales que son esas dos personas que usted dice que se cubren, a mí me gustaría saber en el 14 

organigrama suyo usted está a la cabeza de todo el departamento y después está Zeidy.------------- 15 

El Ingeniero Roger Murillo Phillips, Coordinador de Gestión Ambiental, comenta: si es en 16 

acueducto esta Zeidy. ------------------------------------------------------------------------------------------- 17 

La Regidora Tatiana Bolaños Ugalde, comenta en la parte: administrativa está Zeidy, ¿luego? ---- 18 

El Ingeniero Roger Murillo Phillips, Coordinador de Gestión Ambiental, comenta: bueno Josué es 19 

el que organiza digamos las cortas, los trabajos, a quien se le dan, en que momento, cuando ellos 20 

ya lo ejecutaron tiene que también comunicárselo Josué para ir sacándolo del check de las labores, 21 

porque él es el que recibe la denuncia; la denuncia digamos de avería, por ejemplo, entonces él 22 

tiene que asegurarse ya esa avería se hizo.-------------------------------------------------------------------  23 

La Regidora Tatiana Bolaños Ugalde, comenta: hay en administrativo, en la oficina está usted, 24 

Zeidy y esta Stephanie; ¿Stephanie que función cumple? ------------------------------------------------- 25 

El Ingeniero Roger Murillo Phillips, Coordinador de Gestión Ambiental, comenta: Stephanie es 26 

asistente de Gestión Ambiental, entonces ella está más en la parte de residuos y me colaboren en 27 

los temas de resoluciones de ubicación, las resoluciones de ubicación más o menos cerramos casi 28 

con mil al año eso es la cantidad de resoluciones de ubicación que dispara patentes, para lotes, para 29 

permisos constructivos, eso demanda un montón de tiempo, podemos manejar casi 40 por mes y 30 
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cada una que se hace puede durar usted 25 minutos a media hora cada uno.--------------------------- 1 

La Regidora Tatiana Bolaños Ugalde, comenta: en la parte aquí están cuatro personas usted, Zeidy, 2 

Stephanie y Josué, y el resto son operativo. ----------------------------------------------------------------- 3 

El Ingeniero Roger Murillo Phillips, Coordinador de Gestión Ambiental, comenta: y el resto son 4 

operativos y en muchísimos casos que no puede hacer un informe porque apenas, apenas. --------- 5 

La Regidora Tatiana Bolaños Ugalde, comenta: que fue lo que dijiste de Marcos Cespedes, el ya 6 

no está trabajando. ---------------------------------------------------------------------------------------------- 7 

El Ingeniero Roger Murillo Phillips, Coordinador de Gestión Ambiental, comenta: a no si, ya hora 8 

es fontanero. ----------------------------------------------------------------------------------------------------- 9 

La Regidora Tatiana Bolaños Ugalde, comenta: es fontanero, y eso a que se debe, a que el pase a 10 

ser fontanero. ¿Se debe a? ------------------------------------------------------------------------------------- 11 

El Ingeniero Roger Murillo Phillips, Coordinador de Gestión Ambiental, comenta: porque Javier. 12 

Madrigal lo pasaron de plaza, o sea no fue una plaza nueva, si no la que dejo Javier. ---------------- 13 

La Regidora Tatiana Bolaños Ugalde, comenta: a la plaza de él, la sustituyo. ------------------------- 14 

El Ingeniero Roger Murillo Phillips, Coordinador de Gestión Ambiental, comenta:  por ejemplo, 15 

también pedimos a Carlos Murillo, que Carlos Murillo pasó por lo del ojo a bodega, entonces 16 

perdimos otro funcionario que no está haciendo funciones operativas. --------------------------------- 17 

La Regidora Tatiana Bolaños Ugalde, consulta:  ¿esta sustituido por alguien o no?------------------- 18 

El Ingeniero Roger Murillo Phillips, Coordinador de Gestión Ambiental, comenta:  no, no se puede. 19 

La Regidora Tatiana Bolaños Ugalde, comenta: él esta reubicado, digamos. -------------------------- 20 

El Ingeniero Roger Murillo Phillips, Coordinador de Gestión Ambiental, comenta: exactamente, 21 

entonces tiene que seguir pagándosele a acueductos, pero está en bodega y ya no está en operativo. 22 

La Regidora Tatiana Bolaños Ugalde, comenta: perfecto es que quería tener esos datos claros, yo 23 

creo que tal vez aquí ha habido una falta de comunicación en cuanto a la carga de trabajo que existe 24 

talvez un reporte de cuanto se está pagando en horas extras para hacer un análisis financiero y ver 25 

qué es lo mejor yo sé que parte de lo que hiciste ahí fue un análisis de costo-beneficio y utilizando 26 

el tema de los ocasionales, ahora la gente que está en el centro de acopio ellos, ¿cómo están 27 

contratados?, son parte de la planilla de residuos no el acueducto, completamente aparte , entonces 28 

vuelvo al tema de acueductos diría yo que tal vez es bueno que se nos brinde todo ese tipo de 29 

información, por lo menos de un año para ver cuánto se pagan en horas extra a lo que llevamos no 30 
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ahora que anunciamos que vamos hacer un estudio verdad si no lo que el histórico, por lo menos 1 

de unos dos años digamos para ver cuál ha sido el comportamiento y cuál es costo-beneficio de 2 

tener personas trabajando tantas horas extras, que además uno sabe que la eficiencia no es la misma, 3 

después de haber elaborado ya usted ocho horas o nueve horas en el campo, tener horas extras y 4 

entonces de acuerdo a un estudio técnico ver las posibilidades de si es necesario tener más personal, 5 

ahora más personal estamos hablando de personal operativo que es lo que decís en lugar de tener 6 

dos ocasionales tendríamos tal vez dos personas más fijas y los dos ocasionales siempre para poder 7 

cubrir la otra cuadrilla digamos.------------------------------------------------------------------------------- 8 

El Ingeniero Roger Murillo Phillips, Coordinador de Gestión Ambiental, comenta: en el caso de 9 

acueductos completar una cuadrilla más y rellenar los ocasionales. ------------------------------------- 10 

La Regidora Tatiana Bolaños Ugalde, comenta: y dejar lo que está, siempre con ocasionales, 11 

siempre vamos a ocupar ocasiones que son por alguna situación en especial. ------------------------- 12 

El Ingeniero Roger Murillo Phillips, Coordinador de Gestión Ambiental, comenta: pues si y no, 13 

digamos como se vio ahí es plazas ni siquiera es complementar la plaza que perdió Carlos al final 14 

es crear una pero fue porque se trasladó a otro lugar y que puedan quedar porque si hay capacidad 15 

de que queden tres cuadrillas completas por los ocasionales, y sin crear plaza esa es nada más de 16 

rellenarlas la nueva sería una cuadrilla completa eso lo único que cambiaría y el Coordinador del 17 

personal que nosotros en algún momento fue Eduardo Fallas y después se suponía que era Zeidy 18 

la que venía hacer el enlace con el personal, pero ya en este momento que es un montón de cosas 19 

administrativa ya ese enlace tendría que ella los procesos de SICOP dejar eso botado para ir a ver 20 

y llevar el chequeo es que esa es la torta, yo tengo que llevar que están haciendo como lo están 21 

haciendo si chequearon, entonces por eso tiene que haber uno en cada cuadrillas es lo mismo que 22 

maneja el Departamento Vial.--------------------------------------------------------------------------------- 23 

La Regidora Tatiana Bolaños Ugalde, comenta: ahora decís que es Mauricio es el que está haciendo 24 

este papel de coordinador. ------------------------------------------------------------------------------------- 25 

El Ingeniero Roger Murillo Phillips, Coordinador de Gestión Ambiental, comenta: esta como 26 

ocasional --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 27 

La Regidora Tatiana Bolaños Ugalde, comenta: ok esta como ocasional, aparte ustedes tienen a 28 

alguien que maneja en Backhoe. ------------------------------------------------------------------------------ 29 

El Ingeniero Roger Murillo Phillips, Coordinador de Gestión Ambiental, comenta: está Marcos hay 30 
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un operario que ese yo le garantizo que sólo en el departamento ocurre el de nosotros que el 1 

operario se baja a arreglar tubos sólo Marcos hace eso, yo en el otro lado le dicen, yo soy chofer y 2 

ese muchacho, ellos dicen y lo molestan porque le dicen que parece un huevo de nido desde que 3 

llega en la mañana llega sucio, porque él se monta en el back hope y si tiene que ir a jalar reciclaje, 4 

lo que lo pongan hacer, él más bien anda encima, él es una excelente persona y nos ha colaborado 5 

en ir llenando esos huecos, pero él es operador. ------------------------------------------------------------ 6 

La Regidora Tatiana Bolaños Ugalde, comenta: ahora si tuviéramos que decir Roger, que proyectos 7 

tienen el acueducto al día de hoy, aparte de lo diario de lo que es rutina de lo que vos decís de los 8 

hidrómetros, de cambiar hidrómetros, de cortes, de esto, de lo otro que nos justifique un incremento 9 

en personal, que proyecto hay que inversión grande estamos haciendo, o que es lo que estamos 10 

haciendo aparte del crecimiento en habitantes e hidrómetros que se necesitan, que más hay. ------- 11 

El Ingeniero Roger Murillo Phillips, Coordinador de Gestión Ambiental, comenta: que no existía, 12 

por ejemplo el tema de sectorización eso es un trabajo de años no es ni siquiera de que usted lo va 13 

ir a resolver no, usted tiene que agarrar un sub acueducto decir voy sectorizarlo eso significa 14 

cambiar valvuleria, instalar tuberías por donde no estaba, mejorar la tubería, Ley de Hidrantes con 15 

esa lo que se haga ahora yo tengo que ir justificando en la Ley de Hidrantes y decir: si vea metí 16 

esta tubería y la metí en 6. ------------------------------------------------------------------------------------- 17 

La Regidora Tatiana Bolaños Ugalde, comenta: Roger, pero no, talvez no me explique. ------------ 18 

El Ingeniero Roger Murillo Phillips, Coordinador de Gestión Ambiental, comenta: te digo como 19 

los cosas que no tiene ahorita. --------------------------------------------------------------------------------- 20 

La Regidora Tatiana Bolaños Ugalde, comenta: las cosas que son a futuro, yo digo ahorita que 21 

estamos haciendo diferente en el acueducto en este momento, que requieran más personal. -------- 22 

El Ingeniero Roger Murillo Phillips, Coordinador de Gestión Ambiental, comenta: instalación de 23 

tuberías por ejemplo, esa es la que estamos haciendo ahora caemos en San Rafael y a tenemos 24 

tubería comprada pero no nos alcanza toda que para eso es la que vamos a comprar, entonces 25 

venimos haciendo una mejora en San Rafael porque igual se nos empezó a caer y es despedazada 26 

la tubería viene por dentro de la montaña y ya no hay como ir arreglando más ya cumplió su vida 27 

útil, esa es una de las que hay que ir hacer y eso significa al menos tres o cuatro personas en una 28 

cosa de esas cuando usted tiene que ir haciendo las pegas termo fusionadas entre la montaña, es 29 

que si usted dice va por las calles eso es una cosa, pero entre la montaña es un trabajo durísimo, 30 
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pero durísimo.---------------------------------------------------------------------------------------------------- 1 

La Regidora Tatiana Bolaños Ugalde, comenta: a que es que se están cambiando ahora polietileno, 2 

ahora este con respecto al centro de acopio que decías que tal vez esa gente va a estar dando la 3 

capacitación y demás, esas personas cuantas son las que trabajan ahora en el centro acopio. ------- 4 

El Ingeniero Roger Murillo Phillips, Coordinador de Gestión Ambiental, comenta: con el chofer, 5 

siete o sea anda el chofer, un ayudante, el que está en compactación y las cuatro compañeras. ----- 6 

La Regidora Tatiana Bolaños Ugalde, comenta: y usted cree que, si es necesario tener a esas siete 7 

personas después, aunque hagamos este proyecto. --------------------------------------------------------- 8 

El Ingeniero Roger Murillo Phillips, Coordinador de Gestión Ambiental, comenta: es una 9 

propuesta, puede ser que sea menos o puede ser que sea más, es que se va a tener que utilizar gente 10 

que este capacitando, no dije que todos o al menos, es más, pero eso todavía no se ha hecho. ----- 11 

La Regidora Tatiana Bolaños Ugalde, comenta: si me parece muy importante que tal vez ver ese 12 

análisis de personal y obviamente más adelante, cuando ya se tenga el proyecto un poco más 13 

maduro verlo, pero a mí me gustaría irlo viendo en el camino también ver cómo vamos, tal vez 14 

porque uno tiene un poco más de tiempo de ir analizando y de ir viendo opciones, esto que decís 15 

de la finca de Mariano me parece a mí un tema formidable y obviamente, aunque sea un 5% lo que 16 

nosotros recuperamos de reutilizable, digamos revalorizar por ese 5% vale la pena trabajar y vale 17 

la pena hacerlo porque estamos hablando del ambiente, el futuro y lo único que tiene este país que 18 

nos hace sobresalir en el mundo que es sus recursos naturales si no tenemos eso, papito no tenemos 19 

nada entonces me parece que eso es importante y definitivamente el tema de la educación en las 20 

escuelas de fortalecer el tema, yo soy una que yo a los chiquillos ellos saben y se les pasa diciendo 21 

en la escuela y nosotros tratamos de tener siempre los basureros de reciclaje y demás pero por 22 

supuesto que antes la participación de la Municipalidad era mucho mayor en cuanto a los basureros 23 

para que se depositara cada cosa en su lugar, quedaban los cuadernos que traían cosas para motivar 24 

el cuido del medio ambiente, esos temas yo creo que son importantes retomarlos no sólo por la 25 

concientización, sino porque es un tema de proyección también a la comunidad de parte de la 26 

Municipalidad, entonces es muy interesante mucho por analizar y bueno me parece que se ha hecho 27 

una muy buena labor, ojalá que se pueda hacer los cambios y optimizar y mejorar y el tema de los 28 

hidrantes me parece también que súper importante por dicha aquí nosotros no tenemos casi nunca 29 

tragedias, pero hay que ver cuando alguien se muere alguien, porque no hay agua, eso debe ser de 30 
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las cosas más frustrantes y bueno para adelante, no queda más gracias.--------------------------------- 1 

El MBA. Heibel Rodríguez Araya, Alcalde Municipal, comenta: gracias Roger, algunas cosas de 2 

las que plantea Roger están en camino, como es la modificación al manual de puestos de la persona 3 

del acueducto eso si está en la propuesta, lo que pasa es que en el manual de puestos actual pues 4 

prácticamente las funciones que tiene no tiene hacer cosas sustantivas, entonces eso es una de las 5 

cosas que estamos quitando a Roger y se las estamos asignando a Zeidy, con ese manual de puestos 6 

por ejemplo toda la evaluación del personal no le toca porque no puede firmar o SICOP que no, 7 

que lo otro entonces eso es un tema que si lo hemos visto en la propuesta de hace más de un año 8 

por la unión y que ahora también que no es la misma pero que ahí eso está planteado para corregirse 9 

y yo si fielmente creo que hay que separar, la Gestión Ambiental es una Gestión que es transversal 10 

a la Municipalidad y el cantón y que el acueducto es un negocio, que son dos cosas aparte pero 11 

bueno eso es parte de lo que debería discutirse, en cuanto al tema de plazos, yo plantee sustituir la 12 

plaza de Carlos, no se aprobó, Carlos por una enfermedad está en plantel y en su momento, no hubo 13 

la comprensión para crear la plaza nueva de fontanero que está haciendo Marcos, en cuanto al tema 14 

de los residuos, pues esto es un tema que hemos dado mucho pensamiento, digamos que tenemos 15 

un modelo que incluso redactamos un perfil que ese perfil, incluso se lo entregamos a la Embajada 16 

de Israel, hasta lo traducimos al inglés viendo la posibilidad de contar con una asesoría técnica 17 

digamos para el proceso que falta y más recientemente, conjuntamente con el IFAM vimos la 18 

posibilidad de contratar una empresa incluso les pedimos una cotización para llevar el proyecto de 19 

perfil a un estudio de factibilidad y esa es como la parte que nos hace falta, ciertamente hay 20 

opciones hemos hablado con Mariano, podía ser bueno también hay preocupaciones uno dice 21 

“bueno en un contrato de este tipo, donde se cambia el modelo para tratar en el cantón todo lo 22 

orgánico que pasa si por ejemplo, la empresa que recibe ese material decide no hacerlo” como nos 23 

desmontamos de eso, entonces ahí hay una serie de análisis que eso es un riesgo que hay que valorar 24 

la propuesta y si nos está haciendo falta una contratación de una empresa digamos especialista en 25 

estos temas que nos lleve hasta el nivel que lo tenemos a un verdadero estudio de factibilidad que 26 

si yo le pido a Roger que lo haga posiblemente tal vez lo pueda hacer, pero como hace con todo lo 27 

demás, todo esto que Roger hoy presenta en esta rendición de cuentas es un avance de lo que hemos 28 

ido trabajando tenemos una canción media escrita todavía le faltan unos párrafos y le hace falta la 29 

música y bueno ahí todavía el proceso nos hace falta creo que definitivamente nosotros no debemos 30 
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seguir dependiendo de enviar agua a Miramar de Puntarenas y sin pensar en que va a pasar el día 1 

que Miramar de Puntarenas nos diga no recibo un cinco más de la basura de Poás, pero ese proceso 2 

de transformación se las trae de verdad y hay desde gente que plantea generar energía a partir de 3 

la basura, hay muchas propuestas, hay que seguir avanzando con ese estudio de factibilidad para 4 

determinar y para tener una propuesta sólida y pasar en técnica, ciencia y con gente que tenga 5 

conocimiento, y me parece que hay una alternativa este cambio no es un cambio que lo vayamos 6 

poder hacer en este año, los presupuestos de este año están, lo que no están en el plan operativo del 7 

23 es un invento, lo que no estén en el plan operativo de presupuesto 2024 es un invento, entonces 8 

creo que aquí lo importante es que el Concejo tenga el conocimiento de que venimos trabajando, 9 

de que le venimos poniendo jupa, de que lo hemos pensado y que tenemos que avanzar hacia un 10 

modelo que incluso cambia las condiciones contractuales o sea posiblemente esto se tendrá que 11 

implementar en un cambio de año el cual un cancelemos la contratación que tenemos actualmente 12 

y se genere un nuevo proceso de contratación porque nada de esto lo podemos hacer así 13 

simplemente porque se nos ocurre, sino que tendría que haber contratos, modelos de contratación, 14 

habrá que definir quién es el que nos va a dar ese servicio y eso no lo podemos hacer por una 15 

decisión de a dedo, vemos que el tema es complicado, en tema es de mediano plazo y lo importante 16 

es que lo estamos pensando y que yo creo que ya nivel de perfil tenemos una idea bastante 17 

desarrollada y en eso con Roger hemos sacado el rato para pensar algunas cosas, talvez Roger se 18 

le olvido pero también hicimos un perfil para reforestar 3 hectáreas de terreno no de reforestar si 19 

no de recuperación de bosques pre montano en la zona de los Chorros que en este momento lo 20 

tienen la Embajada de China, lo tiene también Zona Franca Coyol para conseguir un financiamiento 21 

de 15 millones para sembrar y darle mantenimiento por tres años, que es una actividad que se 22 

realizó también de la parte de Gestión Ambiental y en cuanto a recursos, por supuesto, está 23 

clarísimo que en algún momento hay que volver a ver temas de plazas, ya no es el momento de 24 

presupuesto del 24 ya se aprobó las plazas que se aprobaron, ya se aprobaron y este análisis de 25 

nuevas plazas y nuevas cosas posiblemente ya no le toque este Concejo Municipal, si no al próximo 26 

que será discusión del presupuesto del 2025 donde se podrá valorar la posibilidad de incorporar 27 

nuevas plazas ya para el 2024, estamos con lo que estamos y con el presupuesto de ocasionales ,tal 28 

vez algún leve incremento, alguna modificación para incorporar ocasionales pero no más ya eso es 29 

lo que es y ya lo que lo que la Administracion presentó a instancia de ustedes porque los 30 
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presupuestos de cada departamento, los hace cada departamento y lo que el Concejo aprobó.------- 1 

La Regidora Tatiana Bolaños Ugalde, comenta: gracias, con respecto eso a lo que dice don Heibel 2 

que este Concejo no aprobó la plaza que se había propuesto cuando se fue el señor de lo del ojo 3 

hay algo que yo siempre he dicho y es que nosotros necesitamos información, fundamentos para 4 

tomar decisiones si a nosotros nos llega toda la información que nosotros podamos analizar saber 5 

cuál es el statu quo que es lo que está sucediendo, yo creo que uno puede tomar decisiones bien 6 

fundamentadas, pero usted no puede comprometer una Municipalidad creando plazas por aquí y 7 

por allá, me parece que básicamente eso es lo que ha faltado me alegra mucho que se haya dado 8 

esta rendición de cuentas el día de hoy y de igual forma me parece que los proyectos como este 9 

que se está trabajando tienen que estar vinculados con el Concejo Municipal, porque muchas de las 10 

decisiones que se tomen tienen que ser aprobadas por el Concejo Municipal, aunque no seamos 11 

nosotros o tal vez unos si y otros no, la información debe de llegar y después la secretaria que 12 

probablemente estará muchos años más, pues tiene la obligación de pasar ese tipo de información, 13 

e ir manejando todos los temas que se han ido recopilando y toda la evolución del tema y como 14 

vamos avanzando, todo debe de ir de la mano porque muchas veces se toman decisiones por falta 15 

de información, eso con respecto al tema que mencionaba don Heibel de las plazas y otro tema que 16 

yo quería era agradecerle a esta muchacha Zeidy, porque de verdad ella ha sido super amable, cada 17 

vez que yo le he preguntado, cada vez que se nos va el agua, cada vez que hay una avería ella 18 

atiende de una manera muy cordial, es súper eficiente la vi cuando hubo aquello, va se mete, se 19 

tiran en el suelo, hace lo que tenga que hacer y me parece que es una muy buena profesional y que 20 

ha estado encargada de eso a pesar de que yo sé, entiendo que no es en cuanto a la remuneración 21 

no es lo que ella debería de tener o de ganar, porque está ejerciendo funciones diferentes y un poco 22 

más de responsabilidad, pero no quería dejar pasar la oportunidad para agradecerle personalmente 23 

y de parte de la escuela donde trabajamos, porque ella siempre nos ayuda muchísimo en cuanto a 24 

los cortes que hay de agua y todo lo que sucede, nos informa y tiene siempre una muy buena 25 

disposición muchas gracias y eso seria.---------------------------------------------------------------------- 26 

La Vicepresidente Municipal, Gloria Madrigal Castro, comenta: don Roger, ¿cuál es la diferencia 27 

de un trabajador con una plaza y un trabajador ocasional?, pregunto porque igual yo voy por la 28 

misma línea que comento la compañera Tatiana y yo sé que mucha de la culpa tenemos nosotros 29 

como Concejo Municipal, que si hemos estado un poco alejados de algunos departamentos que 30 
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sólo no los hemos convocado a rendición de cuentas, tal vez antes de una aprobación de un 1 

presupuesto deberíamos, me considero culpable si deberíamos de llamarlos a pedir esa rendición 2 

de cuentas antes de hacer un presupuesto, ahora existen los extraordinarios, existen las 3 

modificaciones y existen muchos otros canales por donde poder llenar este déficit que hay en el 4 

departamento, para mí aquí todos los departamentos son muy importantes, pero el departamento 5 

de acueductos es un departamento donde económicamente es donde tenemos más enterada, creo 6 

que por ahí está lo de los impuestos de bienes inmuebles también y todo pero yo creo que sí es un 7 

departamento donde si vale la pena valorar, yo no pienso que sea necesario para poder solucionar 8 

ese problema una, dos o tres plazas, yo pienso que para eso aprobamos para los ocasionales 9 

tratamos igual si de verdad, como dice Tatiana no estuvieran más informados antes de hacer un 10 

presupuesto con las necesidades o con estas presentaciones, creo que seríamos un poco más 11 

conscientes verdad porque no es porque no queramos, es porque nosotros, por ejemplo, la Comisión 12 

de Hacienda y Presupuesto o los Regidores que aprobamos los presupuestos no estamos en cada 13 

departamento solo ustedes que están ahí son los que saben cuáles son las deficiencias, entonces yo 14 

por eso pienso que se puede solucionar con un ocasional que repito para mí yo no veo ninguna 15 

diferencia en un ocasional y una plaza fija, tal vez la diferencia más bien es económica o un 16 

ocasional como nombraba usted, no se Tatiana ahora, ese compañero que viene después de ocho 17 

horas de un trabajo tan duro como es este y todavía quedarse a trabajar horas extras, yo creo que 18 

eso se puede solucionar con ocasionales, ya que por lo menos para el 2024 no se aprobaron plazas 19 

para ese departamento, gracias.-------------------------------------------------------------------------------- 20 

El Ingeniero Roger Murillo Phillips, Coordinador de Gestión Ambiental, comenta: si Doña Gloria, 21 

lástima que no está el que ve la parte personal, porque si se demuestra que la necesidad existe no 22 

se justifica que yo tenga un ocasional, si esa cuadrilla ocupa para eso es una plaza, no porque haya 23 

diferencia en los precios, podemos tenerlo, o sea de parte mía, si dicen no se contratan y hay plata 24 

para ocasionales cual es el problema desde el punto de vista operativo, pero ya a nivel me van a 25 

decir di Roger porque si año entero estuvo fulanito de interino y usted ocupa esto y se demuestra, 26 

porque no está la plaza es más eso y no porque un ocasional no puede resolver el problema porque 27 

si lo resuelve es más un tema ya de formalizar, lo otro es que yo capacito a esa persona, yo necesito 28 

tenerla capacitada y si la quito para meter otro, me van a decir no Roger son tres meses o son cinco 29 

meses, después va otro, otra vez usted a enseñarle donde están las llaves, donde ésta esto, como se 30 



 

MUNICIPALIDAD DEL CANTÓN DE POÁS 

SESIÓN EXTRAORDINARIA NO. 085-2023  

ACTA EXTRAORDINARIA NO. 085-2023 

DEL 05 DE OCTUBRE DE 2023 

 

 
 

 

ejecuta, eso también es la parte que un ocasional si se va se lleva la información y se lleva todo, o 1 

sea perdimos una capacitación, eso sí es la parte de que este fijo porque ahora si vale la pena, la 2 

capacitación en alguien fijo. ----------------------------------------------------------------------------------- 3 

El Presidente Municipal Marco Vinicio Valverde Solís, comenta: gracias Roger, si de echo eso va 4 

de la mano con lo que acaba de dedicar también Tatiana la importancia de un histórico para tomar 5 

decisiones, y ahí comparar e independientemente si es más barato el ocasional, si es justificable en 6 

ese histórico, si se podría ya una plaza fija, pero para eso se ocuparía ese dato para ya nosotros 7 

tomar decisiones, Gabriela. ------------------------------------------------------------------------------------ 8 

La Regidora Gabriela Cruz Soto, comenta: buenas noches, Roger le quería preguntar, hace días 9 

comente aquí en la sesión y estoy viendo que los medidores de agua casi todos están sin tapa yo no 10 

sé si es que no los están cerrando o que será lo que está pasando. --------------------------------------- 11 

El Ingeniero Roger Murillo Phillips, Coordinador de Gestión Ambiental, comenta: algunos se las 12 

roban cuando es metálico, intentamos hacer tapas plásticas pero se deforman con la temperatura, 13 

con el sol, se deforman ya no las pueden poner pero si hemos sufrido que se las roban porque la 14 

persona que va hacer la lectura tiene que abrir y dejar cerrado, ya por difol tiene que ser así, no 15 

puede dejarlo abierto y de echo así lo hacen, nosotros hasta tenemos unos marchamos para que 16 

usted pueda tenerlo con el marchamos puesto y que nadie pueda tocarlos, excepto ellos para que 17 

puedan abrir y cerrar hasta ese tipo de cosas para que no se roben las tapas, pero además es un tema 18 

de vandalismo que otra cosa.----------------------------------------------------------------------------------- 19 

La Regidora Gabriela Cruz Soto, comenta: ah bueno es que yo creía que las estaban dejando sin 20 

cerrar, entonces me preocupaba. ------------------------------------------------------------------------------ 21 

El Ingeniero Roger Murillo Phillips, Coordinador de Gestión Ambiental, comenta: no digo que no 22 

pueda quedar una sin cerrar porque yo puedo meter las manos en el fuego, solo por eso. Pero por 23 

otro, sin embargo, uno está recalcándoles, que les digo yo a ellos, que es lo que tiene que hacer 24 

usted, abrir tomar la lectura y volver a cerrar, dígame que otra cosa, hágalo eso es su trabajo y 25 

punto no hay justificación para que usted pase y lo deje abierto si su trabajo es dejarlo cerrado. --- 26 

La Regidora Gabriela Cruz Soto, comenta: después otra consulta, me han dicho no sé qué hay 27 

morosidad en la recolección de basura, digamos en los residuos sólidos es eso cierto, no es cierto. 28 

El Ingeniero Roger Murillo Phillips, Coordinador de Gestión Ambiental, comenta: si la morosidad, 29 

por ejemplo empezó en el año 2000 termino en diciembre con 144 millones y un pelito en este 30 



 

MUNICIPALIDAD DEL CANTÓN DE POÁS 

SESIÓN EXTRAORDINARIA NO. 085-2023  

ACTA EXTRAORDINARIA NO. 085-2023 

DEL 05 DE OCTUBRE DE 2023 

 

 
 

 

momento estamos en 154 al día de hoy, pero eso más bien lo que hizo fue estabilizarse porque 1 

muchísima gente, o sea parte de esa morosidad fue el incremento de la tarifa, hoy estamos sacando 2 

nosotros datos de gente que llego y pago el año completo pero de abril a diciembre va tener la 3 

diferencia de una tarifa  otra, entonces tenemos no se hoy sacamos y habían como 2500 que tienen 4 

ese saldo debiendo, porque pagaron la tarifa completa, muchos la pagaron en enero, entonces que 5 

va a pasar que en enero cuando vengan hacer lo mismo le van a decir no es que usted debe desde 6 

abril ¢618 colones hasta la fecha, digamos que la morosidad está estabilizada prácticamente es muy 7 

similar con el aumento tarifario, pero nos queda de ahora a diciembre que es donde hacemos las 8 

campañas y perifoneos y hacemos un esfuerzo grande para ver como bajamos un poquito la 9 

morosidad pero digamos que está estabilizada, les dimos esos datos reales a hoy, porque hoy los 10 

saque por aquello que me hicieran esa pregunta tenia los datos reales. --------------------------------- 11 

La Regidora Gabriela Cruz Soto, comenta: Yo me imaginaba que también se daba más donde 12 

habían ASADAS, que iban a pagar el agua, pero se les olvidaba la basura. ---------------------------- 13 

El Ingeniero Roger Murillo Phillips, Coordinador de Gestión Ambiental, comenta: pues sí, digamos 14 

Carrillos es el que maneja la morosidad más alta y es donde no tenemos acueducto, normalmente 15 

es por ahí. -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 16 

La Regidora Gabriela Cruz Soto, comenta: y otra consulta, ya es la última, la gente en el reciclaje 17 

no sé cómo ésta entregando la basura si le genera más trabajo o ellos la podrían entregar de una 18 

forma tal que les generara menos trabajo en el Centro de Acopio, yo pienso que por eso es muy 19 

importante la capacitación antes como se daba más yo no sé si a mas capacitación yo me imagino 20 

que talvez generaba menos trabajo o eso no se ha visto tan así. ------------------------------------------ 21 

El Ingeniero Roger Murillo Phillips, Coordinador de Gestión Ambiental, comenta: eso ha sido muy 22 

estable, o sea esa parte cuando uno está con ellas dicen, “Roger nos da lo mismo si viene más 23 

separados o no igual tenemos que abrir las bolsas”, porque yo trato eso busquemos acercarnos a la 24 

ley porque dice que usted tiene que entregarlo con una etiquetita amarilla si es esto, que con verde 25 

si es lo otro, si usted se ponen hacer eso en la población lo van a dejar botado, yo prefiero que lo 26 

hagan, y si ellas no tienen ningún problema porque así lo hemos visto, dicen “no Roger siempre y 27 

cuando sea así nosotros nos da lo mismo y si quieren nos revisan para que vean que yo tengo la 28 

capacidad, si viene separado o no de hacer las  mismas nueve pacas”, que más o menos eso es lo 29 

que hacen diario cuando están solo en eso, nueve sacas digamos de los big bag más o menos hacen 30 
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entre siete y nueve dependiendo de ellas, pero les da lo mismo que vengan más separado pues que 1 

venga limpio y pues eso sí, y hacemos énfasis porque muchas tira jeringas y viene cosas que si son 2 

peligrosas ese es el énfasis que hacemos cuando vamos escuelas y cuando seguimos recalcando en 3 

que este limpio y más eso que el que pueda venir en una bolsa más clasificado o no.  --------------- 4 

La Regidora Gabriela Cruz Soto, comenta: muchas gracias. --------------------------------------------- 5 

La Síndica Lennis Ruíz Víquez, comenta: muy buenas noches para todos y muchas gracias para 6 

Marco, primero les voy a robar un minuto yo sé que ya va terminando el día, pero no quiero dejar 7 

pasar, felicitar nuevamente porque ya lo publiqué antes, a nuestros compañeros docentes y a los 8 

docentes de todo el país y de todo el mundo hoy el Ministerio de Educación les publicó lo siguiente: 9 

“dice que un profesor trabaja para la eternidad nunca sabrá hasta dónde llegarán su influencia” yo 10 

quería felicitarlos dejarles eso para la reflexión y bendecirlos por tan noble labor que realizan 11 

muchas felicidades y para don Roger muchas gracias y felicitarlo también por todo el trabajo que 12 

realizan y por esta presentación yo quiero preguntarle, Roger le voy a poner un ejemplo específico, 13 

Guatusa todavía no tengo el dato porque lo he pedido un montón de veces pero no me ha llegado 14 

el dato exacto del Instituto Nacional de Estadística y Censos (INEC) de la cantidad de población, 15 

con los que cuenta la comunidad, solamente calle Belén es una cosa increíble que hace unos días 16 

subía ahí y de donde el tanque hacia abajo era todo lo que yo conocía, pero de ahí para arriba es 17 

una cosa impresionante como se ha poblado solamente esa calle, me preocupa una cosa que, de 18 

hecho justo hoy le envíe un correo en la mañana, los hidrantes tenemos un solo hidrante que está 19 

ubicado en la acera frente a la escuela para todo Guatusa, si pasara que Dios quiera que no, pero 20 

todas esas cosas hay que analizarlas, alguna tragedia tendremos que conectar desde ahí hasta 21 

Potrero Chiquito abajo o hacia donde se dé el incidente, igual calle Belén hasta arriba con toda esa 22 

cantidad de casas que tenemos ahí de población y ni hablar para los lados hacia Santa Rosa y San 23 

Rafael, Roger dígame una cosa, como maneja ese tema ustedes, hacen un estudio por población y 24 

van dándose cuenta que aquí sólo tenemos uno y que allá se ocupan tres o que hace falta algún 25 

otro, hay que solicitarlo que en base a eso envíe el correo, porque realmente a mí me preocupa y 26 

no es sólo mí hace algunos días que el señor alcalde se reunió con los vecinos de Potrero Chiquito 27 

ahí le expusieron esa preocupación y yo ya había hecho una consulta y yo quisiera saber para poder 28 

uno informarle la gente como manejan ustedes ese tema si me hace el favor y le agradezco mucho. 29 

El Ingeniero Roger Murillo Phillips, Coordinador de Gestión Ambiental, comenta: la Ley de 30 
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Hidrantes dice que tiene que haber un hidrante cada 180 metros ese es como lo ideal, pero el 1 

problema ahí es la tubería que hago yo con ir a poner un hidrante con una tubería de pulgada y 2 

media ahí es donde radica la problemática mayor, si podría colocarse un hidrante cerca de Posada 3 

Belén porque ahí viene la tubería de conducción y venia en cuatro pulgadas ahí si calzaría después 4 

con lo que se está proyectando hacer que se va hacer este año también que fue dentro de lo que 5 

Tatiana pregunto y se me olvido esa parte de esa mejora a Potrero Chiquito y se va a colocar un 6 

hidrante y se va a colocar otro bajando como devolviéndonos hacia San Rafael, hacia Cristo Rey 7 

ahí vamos a colocar otro, entonces son tres hidrantes que van para Guatusa y ahora si ver cómo 8 

hacemos para el otro lado el que va para Santa Rosa, porque hay si va de pulgada y media y ahí si 9 

es romper carretera y mejoras completas que ya sería un inversión ya más a mediano plazo, que 10 

hay que presupuestarlo porque eso es muy montón de plata, esa les garantizo que se puede hacer 11 

con el presupuesto de seste año sin tener que hacer inversiones exageradas por ejemplo, más de ir 12 

hacer las zanjas y colocar la tubería, pero ya esa tubería esta, los hidrantes están. -------------------- 13 

El Regidor José Ignacio Murillo Soto, comenta: buenas noches, ahora que están hablando del tema 14 

de los hidrantes, uno que sería muy bueno ya que creo que metieron tubería de 6 pulgadas había 15 

dicho don Heibel, en la acera nueva de Cristo Rey hacia San Rafael el ultimo hidrante es el de 16 

Cristo Rey hasta el Centro de San Rafael, no hay un solo hidrantes en toda esa área entonces sería 17 

bueno colocar alguno por ahí. --------------------------------------------------------------------------------- 18 

El Presidente Municipal, Marco Vinicio Valverde Solís, comenta:  muchas gracias Roger por su 19 

excelente presentación.  Al no haber más consultas, ni más temas que discutir, se levanta la Sesión 20 

al ser las veinte horas con treinta y cinco minutos de la noche.  Muy buenas noches para todos y 21 

todas. Muchas gracias. ----------------------------------------------------------------------------------------- 22 

 23 

Marco Vinicio Valverde Solís                                                              Edith Campos Víquez 24 

Presidente Concejo Municipal                   Secretaria Concejo Municipal 25 
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